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Felicitamos en esta ocasión a la empresa Proyectos TI por su aniversario No. 21 ellos son una de las 
empresas más importantes en seguridad electrónica en México, ellos se enfocan principalmente en 
brindar soluciones de seguridad para el sector bancario, retail e industrial, muchas felicidades al Ing. 

Daniel y a todo su equipo por este aniversario que se dice fácil, pero que sin duda representa muchos 
años de trabajo constante, inversión y dedicación constante para afianzar su marca en el mercado. 

De igual manera agradecemos la invitación que la empresa de seguridad privada CRNOVA nos realizó 
para conocer sus nuevas instalaciones, sin duda estas instalaciones están a la altura de las principales 
empresas de seguridad en México, con amplios espacios, un buen diseño y sin duda gente profesional y 
responsable, veremos mucho de CRNOVA en los próximos años.

Agradecemos profundamente a todas las personas que nos visitaron durante la EXPO SEGURIDAD 
México 2023, la exposición fue todo un éxito y como siempre los asistentes tuvieron la oportunidad de 
actualizarse en cuestiones tecnológicas, de información y capacitación, la expo siempre nos sorprende 
de manera positiva y es importante que sigamos apoyando de manera constante este tipo de eventos que 
sin duda nos hacen crecer como personas y profesionales.

Pueden solicitar la revista digital en el whatsapp siguiente: 5576633711 o 
escríbeme a cvillatoro@xtremsecure.com.mx.
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Gracias a todos ustedes nuestra revista 
sigue creciendo y cada día llegamos 
más lejos y también cada día más al 

sector empresarial le preocupa y le ocupan 
los temas que se dirimen en nuestras 
Cámaras, lo mismo en la baja que en la alta. 

Hemos logrado construir un puente sólido y 
fuerte entre el sector Productivo y el Poder 

Legislativo, lo que nos abre una ventana de oportunidades que anteriormente 
no se tenía, y para muestra bastan ver algunas leyes que se han trabajado 
juntos en parlamentos abiertos, en algunos otros casos ha sido la presión de 
la ciudadanía la que ha obligado a bajar modificaciones a las leyes que son 
contrarias al interés de la mayoría de los ciudadanos.

El momento que vive nuestro país en materia legislativa es vital para seguir 
democratizando nuestra participación, sigamos trabajando cada uno desde 
nuestra trinchera para contribuir a que México sea un país más próspero y 
más democrático.
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Nuevo León, México, 24 de marzo de 2023. Montoi, la planta de manufactura de Mattel 
que, por su extensión, se posiciona como la más grande en el mundo con 200,000 
metros cuadrados de instalaciones, recibe el reconocimiento Invest Monterrey Award, 

galardón que reconoce a las empresas multinacionales con inversiones relevantes y/o 
recientes en el estado de Nuevo León, México.

Reconociendo una inversión de más de mil millones de pesos mexicanos –cifra que asciende a 
los $47 MDD–, realizada entre 2020 y 2022, los Invest Monterrey Awards celebran el compromiso 
de Mattel por impulsar el crecimiento económico de Nuevo León y de México, y buscar el 
continuo crecimiento económico del país como un centro mundial de fabricación de juguetes.

El reconocimiento Invest Monterrey Award es otorgado por la asociación público-privada Invest 
Monterrey, agencia de promoción de inversiones del estado de Nuevo León, México. Sus 
acciones son impulsadas tanto por el gobierno local como por el sector empresarial, ya que 
cuentan con más de 90 organizaciones del sector público, privado y académico de la región. 

La Planta Montoi de Mattel recibió una importante inversión que generó eficiencias en 
operación, mejoras en tecnología y expansión de la planta. Además, se posiciona como el 
HUB principal de Mattel, gracias a su ubicación estratégica en Escobedo, Nuevo León, la cual 
exporta a casi 30 países juguetes de marcas como Barbie®, Fisher-Price®, Power Wheels®, 
MEGA Bloks® y Little People®.

La Mega Casa de los Sueños™ de 
Barbie®, por ejemplo, es el juguete con 
el proceso más complejo de fabricación 
en la planta Montoi, en comparación con 
todos los demás productos de Mattel, ya 
que requiere un total de 110 pasos en 
su realización. Sin embargo, gracias a 
la tecnología de punta con la que cuenta 
este centro de manufactura –con la que 
está en camino de convertirse en una 
Industria de tecnología 4.0 que conecta 
procesos de personas y máquinas para 
mejorar la productividad–, la planta 
Montoi produce cada 16 segundos una 
Mega Casa de los Sueños™, con lo que 
se ha convertido en uno de los juguetes 
más vendidos en el mundo. 

“Hoy, reafirmamos nuestra presencia a 
largo plazo en México con la consolidación 
y la expansión de nuestra Planta Montoi en 
Nuevo León, la cual juega un papel central en 
nuestra operación de cadena de suministro 
global al impulsar nuestra estrategia de 
transformación para el crecimiento de 
Mattel como una empresa de juguetes de 
alto rendimiento”, comentó Gabriel Galván, 
Managing Director de  Mattel Latinoamérica. 
“Estamos orgullosos de nuestros resultados 
y seguiremos trabajando para impulsar 
la economía regional, creemos que 
México tiene una oportunidad única para 
posicionarse como un centro de fabricación 
global para la producción de juguetes”.

PLANTA MONTOI DE MATTEL 
OBTIENE EL INVEST MONTERREY 

AWARD 2023 POR SU IMPULSO 
ECONÓMICO A NUEVO LEÓN

La planta de manufactura 
de Mattel más grande en el 
mundo obtiene el galardón 
que celebra el compromiso 
de nuestra compañía por 
impulsar el crecimiento 
económico de Nuevo León 
y desempeñar un papel 
significativo en el desarrollo 
futuro de la industria del 
juguete en México.
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Según la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares 
(ENDIREH) 2021, arroja los siguientes datos:  

En México, 2 de cada 3 mujeres mayores de 15 años, han sido víctimas de violencia en 
algún momento de su vida; siendo la violencia de pareja la más común.

43% de las mujeres reconocen haber sufrido algún incidente de violencia emocional, 
económica, física o sexual.

4 de cada 10 mujeres de 15 años y más han sufrido alguna situación de violencia social o 
comunitaria a lo largo de su vida.

Estos son algunos datos que evidencian lo que algunos teóricos han denominado “el poder 
de dominio”. Éste se refiere al conjunto de capacidades que permiten regular y controlar 
la vida de otra persona, subordinarla y dirigir su existencia.  Es decir, el ejercicio del poder 
se refleja en la presencia de relaciones asimétricas o desiguales, y/o situaciones violentas, 
donde una persona se sitúa en una posición de desventaja frente a otra. 

Su ejercicio puede depender de la posesión de algunos recursos, como el dinero, 
el nivel de estudios u otros y están vinculadas con otros tipos de relaciones como las 
familiares, sexuales, económicas y productivas en las que juegan un papel condicionante 
y condicionado.

Este tipo de relaciones desiguales y de ejercicio de poder sobre otra persona, en particular 
contra las mujeres y niñas, puede llegar a situaciones extremas, como lo es el feminicidio. 
Por ejemplo, en el caso de la ciudad de México en el año 2019 hubo 72; en el 2020, 82 
casos; en el 2021: 72 casos, mientras que en el 2022 se registraron 71 casos.

MUJERES 
VIOLENTADAS 

EN MILPA ALTA. 
URGE ATENCIÓN

  |  ENLACE LEGISLATIVO Y EMPRESARIAL

Es importante destacar que en nuestra 
ciudad, las demarcaciones territoriales de 
Cuauhtémoc, Iztapalapa, Tlalpan, Gustavo A. 
Madero, Álvaro Obregón, Tlalpan, Xochimilco 
y Milpa Alta, son las alcaldías donde se 
registraron las cifras más altas en feminicidio 
durante el 2022 y lo que va de 2023.

Otro aspecto a destacar es que, aunque 
la violencia contra las mujeres y niñas no 
tiene relación directa con el nivel socio-
económico, puesto que se presenta en 
cualquier sector o clase social, sí es 
sintomático que en las alcaldías con un fuerte 
componente rural este comportamiento sea 
más frecuente, tolerado y violento.

Por ejemplo, Milpa Alta presenta altos 
índices de violencia de género, tan sólo en 
marzo de 2021 se registraron 3 feminicidios 
en una sola semana; dos en el Pueblo San 
Pablo Oztotepec y uno en el Pueblo de Santa 
Ana Tlacotenco.  Dos meses después, en 
mayo de 2021, se abrieron dos indagatorias 
más por este mismo delito, registrándose 
en total cinco asesinatos de mujeres, entre 
ellas, una menor de tres años. 

De acuerdo con el Observatorio Nacional 
Ciudadano (ONC), Milpa Alta tuvo un 
incremento del 199 por ciento en este 
delito, encabezando la lista de las alcaldías 
de la capital del país con la mayor tasa 
de carpetas de investigación abiertas por 
feminicidios por cada 100 mil habitantes. 
No obstante, el 11 de marzo pasado, se  
registró otro feminicidio en el pueblo de 
San  Antonio Tecómitl.  

Más aún. De acuerdo con el Semáforo 
Delictivo de la Ciudad de México, la alcaldía 
Milpa Alta, durante 2021, registró entre 35 
y 66 episodios de violencia al mes y entre 
dos y cuatro casos de violación en la misma 
cantidad de tiempo.  Mientras que entre 
2020 y 2021, la violencia familiar aumentó 
en los hogares milpaltenses y las denuncias 
por este delito incrementaron 48 por ciento, 

Por Diputado Ernesto Alarcón

Es necesario reiterarlo, aunque ya parezca un lugar 
común: la violencia en contra de las mujeres y las niñas 
no sólo sigue presente, sino que –desafortunadamente- 
va en aumento.
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ya que pasaron de 468 carpetas a 697 
indagatorias, sumando a todo esto, la 
discriminación por pertenecer a Pueblos y 
Barrios Originarios.

Frente a esta creciente manifestación 
de violencia contra las mujeres, se han 
implementado diversas políticas públicas, 
entre ellas la creación de la Comisión 
Nacional para Prevenir y Erradicar la 
Violencia Contra las Mujeres (Conavim). 
También, se crearon los Centros de Justicia 
para las Mujeres (CJM); dichos centros 
trabajan en el diseño de programas y 
políticas públicas de carácter integral que 
tienen como fin último garantizar y proteger 
los derechos humanos de las mujeres.

Los Centros de Justicia para las Mujeres, 
son espacios donde se concentran 
servicios especializados, integrales e 
interinstitucionales, que atienden a mujeres 
y niñas, así como niños hasta los 12 años, 
víctimas de violencia familiar y de género, 
garantizando su derecho a una vida libre 
de violencia. 

Respecto a la Ciudad de México se tiene 
un registro de cuatro Centros, ubicados en 
las alcaldías de Azcapotzalco, Iztapalapa, 
Tlalpan y este 22 de febrero, se inauguró el 
Centro de Justicia para las Mujeres (CJM) 
con sede en La Magdalena Contreras, 
pues dicha demarcación cuenta con 129 
mil 335 habitantes mujeres y desde enero 
de 2016 a diciembre 2022 ocurrieron ocho 
muertes violentas de mujeres, que se 
clasificaron como feminicidio.

Si bien es importante que se den pasos 
institucionales relevantes para atender a 
las mujeres y niñas que sufren violencia, 

Actualmente existen 58 
Centros de Justicia para 
las Mujeres (CJM) en 31 

entidades. 

mediante los Centros de Justicia para las Mujeres, es de vital importancia que esta 
atención se extienda hacia las alcaldías más alejadas para brindar el apoyo a las mujeres 
que ahí habitan y que desconocen sus derechos y el entramado institucional que puede 
brindarles ayuda.

Por estas razones es que presenté un punto de acuerdo en el Congreso de la Ciudad de 
México para exhortar de manera respetuosa a la titular de la Fiscalía General de Justicia 
de la Ciudad de México y a la alcaldesa de Milpa Alta para que, en el ámbito de sus 
atribuciones y conforme a su planificación y suficiencia presupuestal, se implemente un 
Centro de Justicia para las Mujeres en la demarcación territorial de Milpa Alta. 

Asimismo, se les conmina a llevar a cabo mesas de concertación con las Secretarías de 
Seguridad Ciudadana, de las Mujeres y la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de 
México, para asegurar la atención integral y seguimiento de los casos de mujeres y niñas 
milpaltenses que sean víctimas de cualquier tipo de violencia.

Ello, en el entendido de que existe la suficiencia presupuestal adecuada, aprobada desde el 
año 2021, para que de manera “progresiva” se instalaran desde el 2022 y 2023 otros cuatro 
centros y en el 2024 cuatro más. Lo anterior, con la intención de que al término de la presente 
legislatura, se tuviera un Centro de Justicia en cada Alcaldía.

ENLACE LEGISLATIVO Y EMPRESARIAL  |
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La integración del Poder Legislativo Local, actualmente es de una mayoría de 35 
mujeres y 31 hombres, un hecho histórico en la vida política legislativa, pues ello 
demuestra que esta lucha feminista, comienza a cosechar resultados positivos y 

necesarios para las mujeres y niñas capitalinas. Al respecto, como hombres seguiremos 
en deuda con las mujeres, pues no hemos estado a la altura de lo que son y de lo que 
representan, es lamentable que los hombres no participemos en muchas actividades 
pro feministas, pero es simple saber la razón de la apatía a esta lucha: los hombres 
nunca tuvimos restringido el acceso al voto, a ejercer nuestro derecho a la educación, 
nunca se nos inculcó que nuestra única función en la vida era ser padre, los hombres 
en la vida hemos sido señalados por ser padres solteros, ninguna vez sufrimos el 
estigma del deshonor, de ningún modo hemos pedido permiso a nuestras parejas para 
trabajar o manejar nuestros bienes, ni siquiera hemos sido condenados socialmente 
cuando se está en un proceso penal, o hemos ganado menos que las mujeres por 
el mismo cargo, jamás hemos escuchado que nuestras capacidades son inferiores 
por ser hombres y nunca hemos sido hostigados, abusados o acosados, por ello, la 
violencia es generalizada pero tiene un trasfondo ideológico, histórico, sistemático y 
cultural que las mujeres han sufrido durante décadas.

Bajo esta óptica, como legisladores hombres debemos incluirnos y avanzar junto con 
las mujeres bajo una perspectiva de género, en el que las mujeres y los hombres 
seamos tratados de manera igual, y sean nuestras hijas e hijos quienes gocen también 
de esta nueva cultura de igualdad de oportunidades.

Debemos de acabar con los tabúes, y hablar de problemas que solo eran cosa de 
género, por ello, siendo de izquierda me he dedicado a poner sobre la mesa asuntos que 

DIPUTADO NAZARIO NORBERTO:  
TEMAS DE GÉNERO, NO SOLO SON DE LAS 
MUJERES, SON UNA CORRESPONSABILIDAD 

me han criticado, porque supuestamente 
atañen única y exclusivamente a las 
mujeres, cuando la perspectiva de género 
es una herramienta metodológica que 
permite reflexionar sobre la creación de 
condiciones de cambio a fin de avanzar 
en una construcción de equivalencia, 
actuar con perspectiva de género no solo 
es pensar en las mujeres o solo en los 
hombres, sino es la comprensión de cómo 
se produce la discriminación hacia uno o 
hacia otro.

En ese sentido, he presentado diversas 
iniciativas en pro de las mujeres, como 
la iniciativa en materia de dismenorrea 
incapacitante, que permite el derecho 
de uno a dos días con goce de sueldo 
a las mujeres diagnosticadas con esta 
afección, al respecto, quiero manifestar 
que los hombres no queremos ni estamos 
adjudicándonos este tema de género, al 
contrario, se propone eliminar los tabúes 
y abrir el debate en torno a este problema 
de salud pública que padece entre el 
40 y el 80% de las mujeres, y porque 
ante esta enfermedad como jefe, padre 
e hijo no debemos de ignorar el tema o 
normalizar el dolor que sufren la mayoría 
de las mujeres. Hoy la propuesta pasó a 
la cancha del congreso de la unión, en 
el que esperamos no quede en buenas 
intenciones, sino que realmente sea un 
parlamento abierto y se escuche a todos 
los involucrados.

Finalmente, seguiremos poniendo 
sobre la mesa temas que ahonden 

en los problemas de género y en 
las soluciones para llegar a ser 

una Ciudad y un país de derechos 
igualitarios. 

  |  ENLACE LEGISLATIVO Y EMPRESARIAL

El 8 de marzo de cada año, es dedicado a 
conmemorar la lucha de las mujeres, por la 

reivindicación de sus derechos humanos, 
políticos, civiles, económicos, sociales y 

culturales. El epicentro de estas luchas ha 
sido la Ciudad de México, un escenario en el 

que la libertad de expresión es punta de lanza 
y el Congreso CDMX, es el instrumento para 
legitimar y enmarcar la igualdad de género.

Por Dip. Nazario Norberto Sánchez 
@Nazarionorbertosánchezoficial
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Lo anterior, debido a la reforma electoral aprobada en el 2020, 
que ha sido objeto de controversia debido a sus implicaciones 
en la autonomía del INE. Esta reforma, que entró en vigor 

en 2021, establece cambios significativos en la estructura y el 
funcionamiento del instituto, así como en la designación de sus 
consejeros electorales.

Una de las principales críticas a esta reforma electoral es que reduce 
la autonomía del INE al limitar su capacidad para tomar decisiones 
independientes. Esta nueva figura tendrá la tarea de proponer 
los perfiles de los consejeros electorales que serán designados 
por la Cámara de Diputados y el Senado de la República. Esto 
generó preocupaciones sobre la posibilidad de que se politizará 
la designación de los consejeros electorales y se afectará su 
independencia y objetividad, hecho que como lamentablemente 
termino ocurriendo.

Entre los cambios, significativos que establece la reforma electoral 
es la reducción del número de consejeros electorales de 11 a 7, 
medida que afecta la representatividad y la pluralidad en la toma 
de decisiones del INE. Además, la reforma establece un nuevo 
periodo de transición para la designación de los nuevos consejeros 
electorales, lo que ha generado incertidumbre sobre la continuidad 
de las labores del INE y la posibilidad de que se afecten los 
procesos electorales en el futuro.

  |  ENLACE LEGISLATIVO Y EMPRESARIAL

“LA DEMOCRACIA 
EN PELIGRO” 

Como sabemos, en México, el Instituto Nacional 
Electoral (INE) es el organismo encargado de la 
organización, desarrollo y vigilancia de los procesos 
electorales en México. Desde su creación en 1990, 
ha sido reconocido por su autonomía y su papel 
clave en la consolidación de la democracia en 
nuestro país. Sin embargo, recientemente se ha 
cuestionado su independencia y su capacidad para 
actuar sin interferencias políticas.

En este contexto, es importante destacar la importancia de la 
autonomía del INE como garante de la democracia y el Estado de 
derecho en México. La independencia del instituto es fundamental 
para garantizar elecciones libres y transparentes, así como para 
prevenir la interferencia política en los procesos electorales. 

Los consejeros electorales desempeñan un papel crucial en 
garantizar que esto suceda. Sin embargo, la nueva elección de 
consejeros electorales en México está generando preocupación 
y riesgo para la democracia. Antes de entrar en detalles sobre la 
nueva elección de consejeros electorales, es importante entender 
su papel en la democracia. 

Los consejeros electorales son funcionarios públicos encargados 
de garantizar que las elecciones sean libres, imparciales y 
equitativas. No obstante, el proceso de elección se ha vuelto más 
complicado en los últimos años debido a la polarización política y a 
las controversias en torno a la elección de consejeros electorales. 
La preocupación actual es que la nueva elección de consejeros 
electorales pueda ser manipulada por intereses políticos, lo que 
podría socavar la democracia. 

Hay varias razones por las que la nueva elección de consejeros 
electorales en México es preocupante. En primer lugar, la elección 
se lleva a cabo en medio de una polarización política cada vez más 
intensa, considero que hay un mayor riesgo de que los intereses 
políticos interfieran en el proceso de elección y manipulen el 
resultado, además de la transparencia del proceso de elección y la 
imparcialidad de quién está a cargo. En segundo lugar, considero 
que es preocupante que el partido de Morena no permitió la 
designación de consejeros por consenso, lo que provocó que al 
menos dos consejeros tengan vínculos familiares y personales con 
el partido en el gobierno federal, ya que uno de los candidatos no 
tiene la experiencia o las credenciales necesarias para desempeñar 

Por Diputada Federal Gina 
Campuzano González
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el papel de manera efectiva, además de 
que ambos fueron elegidos debido a su 
afiliación política en lugar de su idoneidad 
para el puesto. En tercer lugar, me preocupa 
la capacidad de los consejeros electorales 
para ser imparciales y justos, porque si los 
consejeros electorales son percibidos como 
parciales o injustos, la confianza de los 
ciudadanos en el proceso electoral podría 
verse afectada. Esto podría llevar a una 
disminución en la participación ciudadana 
y a la deslegitimación del resultado de las 
elecciones. Es importante recordar que 
la democracia es un sistema frágil que 
requiere de esfuerzos constantes para 
garantizar su funcionamiento adecuado. Si 
la nueva elección de consejeros electorales 
en México no es transparente, imparcial y 
justa, existe el riesgo de que la democracia 
se vea socavada. Por lo tanto, es esencial 
que se tomen medidas para garantizar 
que la elección sea justa y equitativa. En 
conclusión, la nueva elección de consejeros 
electorales en México es un tema de 
preocupación para la democracia. La 
polarización política, la falta de experiencia 
y credenciales de algunos candidatos, y la 
posibilidad de parcialidad e injusticia por 
parte de los consejeros electorales, son 
factores que pueden socavar la confianza 
de los ciudadanos en el proceso electoral y, 
por lo tanto, en la democracia en su conjunto. 
En Acción Nacional impugnaremos en la 
Sala Superior del Tribunal Electoral a dos 
de los cuatro insaculados para consejera 
presidenta y consejero del INE, debido a 
su falta de idoneidad, ya que claramente no 
cumplen con ese requisito constitucional, 
porque tienen claros vínculos con Morena, 
tanto familiar como políticamente. 

Lamentablemente, la verdadera intención del presidente Andrés Manuel López 
Obrador es mantenerse en el poder mediante el candidato de Morena en la elección 
presidencial del 2024. 

En conclusión, es importante que se tomen medidas para garantizar la transparencia, 
la imparcialidad y la justicia en el proceso de elección de consejeros electorales 
en México. Debe haber una selección rigurosa y basada en las credenciales y 
experiencia de los candidatos, así como en su independencia y objetividad para tomar 
decisiones. Además, se debe asegurar que el proceso de elección sea transparente 
y justo para que los ciudadanos puedan confiar en el resultado de las elecciones. La 
democracia es un sistema valioso y es responsabilidad de nosotros como legisladores 
y de todos los ciudadanos protegerla y asegurar que funcione adecuadamente. Es 
fundamental que se respete la independencia del INE y se promueva una designación 
objetiva e imparcial de los consejeros electorales para garantizar la continuidad de 
la democracia y el Estado de derecho en México. La sociedad debe estar atenta 
a los cambios que se avecinan en el proceso electoral y exigir que se respete la 
autonomía del INE y se promueva la transparencia en el proceso de designación 
de los consejeros electorales. La democracia en México ha avanzado mucho en las 
últimas décadas gracias al trabajo del INE y de los distintos actores que han luchado 
por la consolidación de las instituciones democráticas en el país. Es responsabilidad 
de todos proteger estos avances y trabajar juntos para garantizar que el proceso 
electoral sea libre, justo y transparente. Solo así podremos seguir avanzando hacia 
una democracia más sólida y una sociedad más justa y equitativa.

ENLACE LEGISLATIVO Y EMPRESARIAL  |
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A
l considerarlos sus “clien -
tes internos”, Grupo IPS 
trabaja continuamente en 
brindar satisfacción y reco -
nocimiento para sus colabo -

radores, pues son ellos quienes logran el 
adecuado funcionamiento y la buena  
reputación de las marcas. 

Como afirmó Armando Zúñiga Sali -
nas, presidente y fundador de la empresa 
de seguridad privada, si todo funciona 
correctamente, a nivel interno, esto mis -
mo se reflejará con los clientes y cual -
quier persona o situación con la que se 
relacionen en el exterior. 

Para el grupo, esta ha sido la clave 
con la que, después de 28 años de ser -
vicio ininterrumpido y mejora conti -
nua, pueden ofrecer oportunidades de 
crecimiento a todos sus oficiales de  
seguridad (denominados Técnicos en Se -
guridad Patrimonial o TSP), incluyendo 
a sus familias.

A modo de agradecimiento por su es -
fuerzo, cada uno tiene la oportunidad de 
acceder a distintos beneficios. De esta 
manera, en 2022, Grupo IPS rifó una 

casa, entre sus más de 5,000 TSP (oficia -
les de seguridad). El afortunado ganador 
fue Luis Felipe Morales, quien recibió las 
llaves de su nuevo hogar, completamen -
te amueblado, de manos del presidente 
de Grupo IPS.

En la premiación estuvo presente 
Jaime Domingo López Buitrón, CEO de 
la empresa, así como representantes  
de las direcciones de Operaciones, Fac -
tor Humano y Finanzas, además de la 
Gerencia y Subdirección Operativa de 
la zona golfo, segmento en el que labora 
Luis Felipe Morales. 

Al respecto, Armando Zúñiga sostu -
vo que, en 2023, se realizará la rifa de 
la onceava casa en la historia de la em -
presa y alguno de los TSP (oficiales de 
seguridad) se hará acreedor a ella, gra -
cias a su empeño, permanencia y lealtad 
hacia Grupo IPS.

“No se trata, únicamente, de engran -
decer a la empresa, ni ponerse una estre -
lla solamente unos cuantos, sino de que 
todos los TSP (oficiales de seguridad) se 
sientan tomados en cuenta, escuchados 
y atendidos, con base en sus necesidades 

profesionales y personales”, expresó 
Zúñiga Salinas. 

Para el grupo, agregó, el reconoci -
miento de su personal administrativo y 
operativo es de suma importancia, para 
que la operación siga de manera exito -
sa y todos puedan gozar de los distintos 
beneficios que conlleva ser parte de la 
llamada familia IPS. 

En virtud de ello, integran una comu -
nidad que diariamente trabaja para brin -
dar los mejores resultados. Igualmente, 
proporcionar atención, en tiempo y for -
ma, con el fin de solucionar problemáti -
cas y disminuirlas, se ha convertido en el 
sello característico de la compañía; así se 
busca reducir la rotación interna y lograr 
una mayor permanencia del personal. 

“Seguimos marcando un parteaguas 
al exterior, para todo el sector empresa -
rial, resaltando lo indispensable que es 
tener un buen trato hacia los colaborado -
res, sin distinción alguna, y mantener la 
cercanía con ellos”, planteó el presidente 
y fundador de Grupo IPS.

En este sentido, concluyó Armando 
Zúñiga, es así como la misión de “hacer 
feliz a su gente” se convierte en una rea -
lidad en la que los sueños de sus cola -
boradores y familias también se pueden 
cumplir. 

GRUPO IPS SIGUE INCENTIVANDO 
A SUS COLABORADORES
Por décima ocasión en su historia, la compañía llevó a cabo la 
rifa de una casa, entre sus Técnicos en Seguridad Patrimonial. 

LA MEJOR EMPRESA DE SEGURIDAD PRIVADA

Luis Felipe Morales, Técnico en Seguridad 
Patrimonial de Grupo IPS, ganó la rifa de 
una casa totalmente amueblada.
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https://www.grupoipsmexico.com/
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incluso la Casa Blanca de los Estados Unidos de América el 28 de junio 
de 2022 comenzó una campaña nacional de vacunación. 

Frente a este caso específico de la viruela del mono, señalé la urgencia 
mediante un punto de acuerdo para fortalecer los mecanismos de 
prevención, de combate y de trabajo en conjunto en temas de emergencia 
sanitaria, pues es esencial trabajar todos de forma coordinada para 
reducir las afectaciones que pueden ocurrir no solo en temas sociales, 
sino también económicos. 

Estos escenarios, ponen responsabilidad a las instituciones de salud, pero 
también a las instituciones que promueven el desarrollo y el trabajo en el 
ámbito económico, pues la salud de las personas es un tema fundamental, 
pero al mismo tiempo la forma en cómo las familias obtienen sus ingresos 
y su modo de subsistencia toman relevancia, cuando a los habitantes de 
la capital les alcanza para menos día con día. 

Es inaceptable no aprender de la pandemia de COVID-19, en tanto 
mecanismos de prevención, y de coordinación entre diferentes niveles de 
gobierno, con las empresas y la sociedad civil organizada, para reducir 
las afectaciones humanas y económicas de pandemias que dejarán de ser 
ocasionales, dado el deterioro medio ambiental y las exigencias humanas 
que año tras año ponen una gran carga sobre las áreas naturales. 

Estamos a contrarreloj del próximo evento natural que nos obligue a 
cambiar nuestras vidas como ocurrió con COVID-19, por lo cual y hablando 
ya específicamente de desarrollo económico, es necesario el compromiso 
por construir un andamiaje blindado para los sectores mas golpeados por 
la pandemia, para estar preparados para los problemas por venir. 

Mi trabajo legislativo ya ha evidenciado mi preocupación en el ámbito de las 
micro, pequeñas y medianas empresas, en el de las cooperativas y con especial 
énfasis en los no asalariados, proponiendo marcos legales innovadores y 
renovados, para identificar huecos, pero también potencialidades. 

Pero al mismo tiempo se vuelve fundamental abrir el diálogo y aprender 
de buenas prácticas, así como de recomendaciones empresariales y de la 
sociedad civil organizada, para identificar mecanismos que beneficien a 
todos y que ejemplifiquen la ciudad que queremos construir, teniendo en 
cuenta los grandes retos que vienen en los próximos años. 

Acerca de la Autora
Esther Silvia Sánchez Barrios es activista y defensora de los derechos 

ciudadanos en la Alcaldía Cuauhtémoc y lideresa del comercio popular 
en la Ciudad de México.

Según el INEGI y hasta el 19 de julio de 2022 
se tenían registradas 326,523 defunciones 
por COVID-19, según el informe técnico de la 

Secretaría de Salud Federal. Huellas que nos pasarán 
factura, por lo menos las próximas décadas, por 
la cantidad de personas fallecidas, así como con 
especial énfasis los negocios que cerraron, que se 
suman a la inflación de 8.16% de la primera quincena 
de julio. Dejando estragos en la forma en la que miles 
de mexicanos obtienen sus ingresos, así como en 
cómo lo gastan y con especial énfasis en los sectores 
mas vulnerables de la sociedad. 

Sumado a esto, el propio Secretario General de 
las Naciones Unidas António Guterres, señaló “El 
COVID-19 no será la última pandemia a la que 
deba enfrentarse la humanidad. Las enfermedades 
infecciosas siguen siendo un peligro que acecha a 
todos los países”, evidenciando que, si bien el COVID 
en su variante del 2019 está poco a poco dejando de 
ser una emergencia global, la historia puede y va a 
repetirse, siendo solo cuestión de tiempo. 

Uno de estos casos, que tomó relevancia dado el 
aumento de contagios de una manera repentina, es 
la llamada Viruela del Mono, también llamada Viruela 
Símica o en inglés llamada Monekypox, que ha 
registrado hasta el 23 de julio al menos 16 mil 500 
casos en 74 países, con una tasa de letalidad de 3% 
a 6%, y que a pesar de presentarse habitualmente 
en África central y occidental causó tal alarma que 

  |  ENLACE LEGISLATIVO Y EMPRESARIAL

EL FUTURO 
ECONÓMICO 
POSTCOVID
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FedEx Express en México, una subsidiaria de FedEx Corp. 
(NYSE: FDX) y la empresa de transporte exprés más 
grande del mundo, celebró la inauguración oficial de una 

estación operativa ubicada en Guadalajara, con la presencia 
de la Secretaría de Desarrollo Económico del Estado de Jalisco 
(SEDECO).Esta estación forma parte de la estrategia de FedEx 
Express para impulsar la dinámica comercial de la zona y 
atender las crecientes necesidades de sus clientes, y promover 
el estímulo del comercio y desarrollo económico de la entidad.

Las instalaciones de la estación operativa tienen una extensión 
total de 7,624 metros cuadrados, lo que representa un aumento 
en su capacidad operativa para atender 87 rutas en el Estado 
de Jalisco.

Con esta apertura FedEx fortalece su alianza con el Estado, 
la cual tiene por objetivo estimular la economía estatal al 
ampliar la red logística y promover estrategias que apoyen 
a las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (MiPyMEs) del 
Estado a incrementar su productividad y facilitar la conexión 
en el estado de Jalisco. 

“Estamos felices de celebrar la inauguración de las instalaciones 
con el Estado de Jalisco, para continuar ampliando la capacidad 
operativa de FedEx Express. Este tipo de alianzas con el sector 
público son clave para FedEx, que sigue firme en su compromiso 
de ayudar a nuestros clientes e incentivar el espíritu emprendedor 
característico de los mexicanos,” dijo Jorge L. Torres, 
Vicepresidente de Operaciones de FedEx Express en México. 

FEDEX Y EL ESTADO DE JALISCO 
CELEBRAN INAUGURACIÓN DE ESTACIÓN 

OPERATIVA
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Ante la económica situación que se vive tras la 
pandemia Fadlala Akabani Hneide, comunicó 
que desde gobierno se está impulsando la 
reactivación económica a través de créditos así 
como la formalización de las empresas para que 
tengan acceso al sistema financiero comercial; 
también buscan impulsar que las micro, pequeñas 
y medianas empresas entren al comercio digital 
y resaltó que tienen un convenio con Mercado 
Libre con más de 1500 empresas ya registradas 
buscando así cerrar la brecha de desigualdad 
entre empresas. Para finalizar dijo que la Ciudad 
de México rompió récord en inversión extranjera 
directa el año pasado estando por encima de Sao 
Paulo y Río de Janeiro y solamente por debajo 
de ciudades como Nueva York y Los Ángeles 
ya que 4,000 empresas nuevas se formaron en 
2022 generando más de 40,000 empleos, lo que 
significa un crecimiento de 3.5 encima de la 
media nacional que es del 2.8.

La diputada Adriana María Guadalupe Espinosa de los Monteros García, 
presidenta de la comisión, destacó la necesidad de tener foros y herramientas 
que contemplen la vinculación multisectorial entre los agentes económicos 

de la capital con un enfoque social, incluyente, con perspectiva de género, 
que sean equitativas, integrales, sustentables, transversales y basadas en el 
principio de la transparencia, asimismo, señaló que deben considerarse ajustes 
transitorios en materia regulatoria, que apoyen a las personas físicas deudoras 
y las micros, pequeñas y medianas empresas, a fin de mantener el ingreso 
de sus hogares, buscar su estabilidad laboral y permitir el refinanciamiento de 
sus deudas. Durante su intervención la también legisladora destacó el Plan de 
Reactivación Económica de la Ciudad de México 2022-2024, integrado por tres 
acciones: avances y apoyos para el desarrollo de la economía popular, social y 
solidario; nuevos instrumentos para el sector de la construcción y vivienda; así 
como el impulso de la cultura, del turismo y del Centro Histórico.

Por su parte, Armando Zúñiga Salinas, presidente de la Confederación Patronal 
de la República Mexicana, COPARMEX CDMX, recalcó la importancia del sector 
financiero como apoyo a las micro, pequeñas y medianas empresas, que en la 
ciudad representan más del 95 por ciento de las PYMES enfocadas al comercio 
y servicios turísticos, pero que tristemente por su vulnerabilidad muchas 
tuvieron la necesidad de cerrar sus actividades durante la pandemia por lo que 
para contener los efectos del confinamiento del 2020, se buscó otorgar créditos 
preferenciales, sin embargó, la falta de información y cultura financiera impulsó 
a muchos negocios a solicitar recursos no regulados con altos interés. 

El evento también contó con la presencia de Fadlala Akabani Hneide, secretario de 
desarrollo económico de la Ciudad de México, quien abordó la importancia del sistema 
financiero como agente impulsor de la reactivación económica en la capital del país, 
el cual tiene alcances de carácter internacional ya que la CDMX concentra la mayor 
cantidad de unidades económicas del sistema financiero del país con un 11.5 % 
que equivalen a 11,794 distribuidas entre bancos centrales, instituciones crediticias, 
financieras, bursátiles, de inversión, etc., generando así 400,000 empleos de acuerdo 
a cifras del Instituto Mexicano del Seguro Social. Del total del 100% de la inversión 
extranjera recibida el año pasado en la Ciudad de México, el 16% corresponden a 
servicios financieros, un equivalente de 1,720 millones de dólares posicionándose, 
así como el tercer sector que recibió más inversión extranjera directa. 

El funcionario informó que el sector financiero de la capital aporta el 12.4 del PIB 
local lo que lo convierte en el sector financiero más robusto en México siendo así la 
CDMX el puente natural financiero entre centro y Sudamérica y la segunda entidad 
con mayor empresas económicas, después del Estado de México, con más de 
485,000 unidades soportando así el mayor número de empleos y generando el 55% 
del PIB de comercio y servicios del sector terciario y cerca del 85% de los empleos, 
siendo el resto generado por las medianas y grandes empresas.

EL SISTEMA FINANCIERO 
COMO AGENTE IMPULSOR DE LA 
REACTIVACIÓN ECONÓMICA EN LA CAPITAL

Como un espacio de reflexión la 
Comisión de Reactivación Económica 

del Congreso capitalino celebró el 
conversatorio “El sistema financiero 

como agente impulsor de la reactivación 
económica en la Ciudad de México”.

  |  ENLACE LEGISLATIVO Y EMPRESARIAL

Fadlala Akabani 
Hneide, secretario 
de desarrollo 
económico CDMX.

Armando Zúñiga Salinas, presidente de la COPARMEX CDMX
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En el evento, el funcionario, mencionó que en lo que va de 
su gobierno (un año y medio) han concentrado su trabajo 
en temas como la percepción de seguridad: invertido en 

limpieza, alumbrado público, rehabilitación de áreas verdes 
y espacios comunales. También, han creado proyectos 
sociales enfocados a las mujeres en áreas de prevención 
a la violencia de género; cultura, apoyo y seguimiento de 
la denuncia; reducción de la desigualdad entre hombres y 
mujeres y han reactivado el programa de estancias infantiles 
en la demarcación.

En cuanto a cifras, Mauricio Tabe compartió que delitos como 
robo a vehículo, robo a casa habitación y robo a transeúntes 
han bajado y recordó que, a la toma de Miguel Hidalgo, en 
2021 el 24% de la población se sentía seguro y para diciembre 

En días pasados el alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio 
Tabe, refrendó su compromiso ante miembros de la 
Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios, 

Ciudad de México (AMPI), para apoyar la reactivación 
económica en la demarcación siendo aliado de los 

empresarios y declarándose en contra de las clausuras, 
suspensiones y prácticas de corrupción; para esto 

pidió a los empresarios se acerquen directamente al 
gobierno de la alcaldía a fin de poder brindar asesoría 

directa y generar así certeza y confianza tanto para 
quien invierte como para vecinos.

ALCALDE DE MIGUEL 
HIDALGO APOYA A LA 

AMPI PARA LA REACTIVACIÓN 
ECONÓMICA

de 2022 la percepción había subido al 52% todo esto resultado 
del trabajo coordinado entre las distintas instituciones 
políticas, así como de los convenios con otras alcaldías como 
Naucalpan, Álvaro Obregón o Benito Juárez creados a fin de 
establecer operativos conjuntos en las fronteras, por lo que 
se han reducido el número de delitos de manera significativa 
de 1824 delitos en 2021, para 2022 se registró una reducción 
del 20%.

El evento contó también con la presencia de Laura Zazueta 
González, presidenta de AMPI Ciudad de México, así como del 
encargado de enlace legislativo Leovigildo Chávez, Alfredo 
Muñoz ex presidente de AMPI Ciudad de México y Gabriela 
Quiroz presidenta del Colegio de Urbanistas de México.

ENLACE LEGISLATIVO Y EMPRESARIAL  |
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PROFESIONALES 
INMOBILIARIOS 

PODRÁN VENDER O RENTAR 
PORTAFOLIO DE BIENES 

INMUEBLES MUNICIPAL Y  
ESTATAL DE TODO EL PAÍS
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Un Cordial Saludo
Lic. Ivan Rojo 

Felicitamos en este número al IMEI 
“ASOCIACIÓN MEXICANA DEL EDIFICIO 
INTELIGENTE Y SUSENTABLE” que es 

una organización no lucrativa que agrupa a 
empresas que ofrecen soluciones para todo 
tipo de edificación inteligente y sustentable 
por haber realizado recientemente los 
premios IMEI - BOMA al Edificio Inteligente 
y Sustentable con la finalidad de reconocer 
la obra y empeño de todos los involucrados 
en el diseño, construcción, operación 
y mantenimiento de inmuebles que, 
aunado a ofrecer seguridad y confort a 

sus ocupantes brinda condiciones superiores de calidad de vida y respeto 
al medio ambiente, con la visión dirigida a la eficiencia energética y al uso 
racional de los recursos no renovables.

Los edificios ganadores al Premio IMEI BOMA, tienen la posibilidad de aplicar 
a los Premios TOBY "The Outstanding Building of the Year" evento realizado 
por BOMA International para representar a México. Uno de los requisitos que 
solicita BOMA International para participar es que el edificio inscrito esté 
certificado con BOMA 360.

Desde Condominios y Real Estate felicitamos a los ganadores y nos sumamos 
a las causas que incentiven un desarrollo ecológico sustentable, igualmente 
al impulso que el sector de la construcción genera en la economía del país.

34
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Profesionales inmobiliarios podrán vender o rentar portafolio de bienes inmuebles 
municipal y  estatal de todo el país 

Para facilitar y hacer más seguras las operaciones inmobiliarias, ponen en marcha 
nueva plataforma 

Mujeres en la construcción ¿Cómo edificamos la equidad en el sector y sus 
trabajadores? 

La verdadera sustentabilidad de las viviendas se encuentra fuera de ellas

Aceptación de mascotas gana terreno en el sector de renta habitacional

En los premios IMEI-BOMA 2022, destacaron las categorías de edificios corporativos 
de oficinas y de usos mixtos 

Ventanas aislantes: la clave para olvidarte del ruido y del frío
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internacional. Por lo pronto, el proyecto ya tuvo eco en el estado de 
Guanajuato, en donde hay interés por desplazar ciertos inmuebles 
no utilizados de la Universidad de Irapuato.

Lacunza Magaña solicitó a los gobiernos municipales y estatales sumarse 
a esta propuesta de inversión, a fin de desplazar el listado de inmuebles 
desocupados que bien podrían ser aprovechados por el sector privado y 
con ello dejar de ser una carga para el erario.

En tanto, el Ing. Ignacio Flores Lugo, tomó protesta como presidente 
de Sección AMPI Aguascalientes y reconoció la importancia de 
ofrecerle a los clientes certeza jurídica y transparencia “pues se trata 
de la inversión en su patrimonio para toda la vida”.

El evento contó con la presencia del Lic. Manuel Alejandro González 
Martínez, secretario de Desarrollo Económico, Ciencia y Tecnología 
del estado de Aguascalientes en representación de la gobernadora 
del Estado, María Teresa Jiménez Esquivel, y más de 300 miembros 
de todo el país, que se dieron cita en la Sala de Conciertos de la 
Universidad de las Artes, ubicada dentro del antiguo complejo de 
Ferrocarriles Nacionales.

El presídium estuvo conformado por: el Ing. Emilio Rojas Cobián, 
vicepresidente Ejecutivo Nacional; el Lic. Humberto Carrillo Ruvalcaba, 
director del INAH en Aguascalientes; la Lic. Brenda Howard Estrada, 
directora del Simposium; el Lic. Raúl González Alonso, presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial de Aguascalientes y Sergio De la 
Luz Vergara, secretario de Cultura de Puebla.

Los centros históricos concentran las funciones comerciales y de 
servicios, entre las que destaca la administración y espacios de 
actividades políticas y religiosas conjugando así a los tres poderes de 
la sociedad: la fe, la política y el comercio.

Aguascalientes.- En el marco del 11° Simposio de Centros 
Históricos 2023, el presidente de la Asociación Mexicana 
de Profesionales Inmobiliarios, Ignacio Lacunza Magaña, 

anunció el Programa “Embajadores de la Industria Inmobiliaria”, 
a través del cual los miembros de AMPI podrán vender o rentar 
el portafolio inmobiliario municipal y estatal de todo el país.

“Con un solo clic, los gobiernos locales y estatales en todo 
México recibirán el apoyo de los más de 6 mil miembros AMPI 
para mover el inventario inmobiliario que no se utilice”, expuso 
el directivo. En este sentido, agregó, “nuestros profesionales 
tienen la capacidad de buscar inversionistas a nivel nacional e 
internacional interesados en inmuebles de cualquier tipo y con 
ello contribuir al desarrollo urbano en toda la República”.

La propuesta se espera sea bien recibida en todos los estados 
del país, además, de algunas ciudades de Centro y Sudamérica 
donde se ha propuesto que el programa se expanda a nivel 

CONDOMINIOS Y REAL ESTATE  |

PROFESIONALES INMOBILIARIOS PODRÁN 
VENDER O RENTAR PORTAFOLIO DE BIENES 

INMUEBLES MUNICIPAL Y  ESTATAL
 DE TODO EL PAÍS

• Puso en marcha AMPI su programa “Embajadores de la Industria 
Inmobiliaria”
• Nueva oportunidad de crecimiento para los más de 6 mil 
profesionales inmobiliarios de la Asociación

• Califica como un éxito su 11º Simposio de Centros Históricos 
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Facilitar operaciones inmobiliarias, 
evitar fraudes y acercar a compradores 
y vendedores, es el objetivo de la nueva 
plataforma VALOResAMPI, que puso 
en marcha la Asociación Mexicana de 
Profesionales Inmobiliarios (AMPI).

Con esta herramienta se apoya a los integrantes de esta 
asociación en la comercialización de sus inventarios y 
generación de negocios. Es la nueva bolsa inmobiliaria, 

con la que AMPI se hace presente en el mercado PropTech. 
Un entorno digital que ofrece herramientas de valor para los 
asociados que colaboran con las más importantes unidades 
de valuación del país.

Durante la presentación de esta plataforma, el presidente 
de la AMPI, Ignacio Lacunza Magaña, señaló que, con esta, 
la asociación de profesionales inmobiliarios se vuelva un 
referente de información para la sociedad, los gobiernos y 
todo el sector inmobiliario. Con lo que se convierte en una 
asociación aspiracional, siempre en busca de lo mejor para 
sus asociados y para sus clientes.

VALOResAMPI, Es una plataforma de comercialización que 
permitirá incrementar el intercambio de operaciones con 
todos los asociados inmobiliarios del país, con lo que se 
da un paso importante en la transformación digital de este 
sector, con servicios confiables y seguros.

Lacunza Magaña invitó a las empresas PropTech a sumarse 
a este proyecto , para provocar el crecimiento económico del 
país a través de la tecnología y a generar valor  fortaleciendo  
todo el ciclo inmobiliario.

En la presentación de la nueva plataforma estuvieron 
presentes el vicepresidente de la Asociación, Emilio Rojas 
Cobián, el vicepresidente de innovación y desarrollo Mario 
Granillo y la vicepresidenta de comunicación Maricela 
Rodríguez Pereyra, además de las empresas desarrolladoras 
de este proyecto digital.

Asimismo, se presentó la campaña Embajadores de la 
Inversión Inmobiliaria, acción que tiene como objetivo 
impulsar la inversión no solo en las 32 entidades del país y los 
municipios. La propuesta va en sentido que las autoridades 
locales den facilidades a los inversionistas a través de las 
contribuciones locales lo que permite la contribución a la 
economía regional.

PARA FACILITAR Y HACER MÁS SEGURAS 
LAS OPERACIONES INMOBILIARIAS, PONEN 
EN MARCHA NUEVA PLATAFORMA 

•   La Asociación Mexicana de 
Profesionales Inmobiliarios A.C. 
(AMPI), señala que con esta se da 
un paso importante para acelerar el 
crecimiento económico del país

•   Ignacio Lacunza Magaña, señala que 
habrá más certeza y confianza en las 
operaciones inmobiliarias

  |  CONDOMINIOS Y REAL ESTATE
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NUESTROS SERVICIOS
> GUARDIAS INTRAMUROS

> PROTECCIÓN EJECUTIVA

> CUSTODIA DE TRANSPORTES

> SEGURIDAD EN EVENTOS

> ESTUDIOS DE SEGURIDAD

SEGURIDAD ELECTRÓNICA
> CCTV
> ALARMAS
> CONTROL DE ACCESOS
> PROTECCIÓN PERIMETRAL
> SISTEMAS CONTRA INCENDIOS
> LOCALIZACIÓN SATELITAL GPS/GPRS

Tels: (55) 55-32-48-30, (55) 56-72-86-92 y (55) 24-55-59-15 Y 16
Miguel Laurent 1695 Col. Letrán Valle, Alcaldía Benito Juárez, C.P. 03650, Ciudad de México

seguridad@zncorporativo.com        I        direccion@zncorporativo.com

www.zncorporativo.com Síguenos en:

CONTAMOS CON:
- CENTRO DE MONITOREO DE ALARMAS, GPS Y CCTV.

- ACREDITACIÓN TÉCNICA PARA PRESTAR SERVICIOS AEROPORTUARIOS Y COMPLEMENTARIOS

15 AÑOS
DE EXPERIENCIA NOS 

RESPALDAN

https://zncorporativo.com/


26 ■ www.xtremsecure.com.mx

CO
N

D
O

M
IN

IO
S 

Y 
R

EA
L 

ES
TA

TE

moderno; incluso, se mantiene la idea 
errónea de que trabajar en este rubro 
“sólo significa edificar bardas y techos”, 
sin posibilidades de desarrollarse en 
otras áreas o en posiciones con mejores 
condiciones de retribución.  

Tan sólo después de la pandemia, la 
necesidad de empleo llevó a acrecentar 
su participación en el sector. Además, 
distintas organizaciones públicas y 
privadas han hecho eco en promover un 
mayor número de programas y políticas a 
favor de la inclusión laboral; concientización 
y prevención de la violencia y el acoso en 
las áreas de trabajo; fomento de la equidad 
para distintos puestos; así como también, 
licencias de salud por maternidad. 

La tecnología a favor 
de la equidad en la 
construcción

En Procore promovemos la digitalización 
como una herramienta para optimizar los 

Para el rubro de la edificación en México; sin embargo, este avance ha sido 
particularmente lento. A finales del año pasado, en el país, había alrededor 
de 480 mil 144 personas laborando en esta industria, de acuerdo con el 

Instituto Nacional de Geografía y Estadística (INEGI); de esta cifra, según algunas 
estimaciones, las mujeres ocupan sólo el 10 por ciento.  

Por otra parte, las mujeres también enfrentan segregación en las funciones que 
desarrollan en el rubro. Según la fundación “Construyendo y Creciendo”, gran 
parte de las empleadas de la construcción tienen entre 25 y 40 años; además, un 
90% de las mayores de 50 años sólo se dedican a actividades de limpieza, cocina, 
supervisión de instalación de varillas  y remoción de escombros. 

Ante esto, todos los agentes del sector, tanto gobierno como empresas, jugamos 
un papel fundamental para seguir impulsando una participación más activa de las 
mujeres en la construcción. Y precisamente, desde nuestra perspectiva digital, 
creemos que la tecnología puede ser una herramienta muy útil para lograrlo.  

El camino hacia la equidad en la construcción

Por qué las niñas no consideran dedicarse a la construcción es un tema relevante. 
Y es que la influencia familiar, desde la infancia, juega un papel clave ya que, 
muchas veces, los padres tienen y comparten una visión sesgada de lo que 
significa dedicarse de lleno a esta industria.     

Además, por si esto fuera poco, persiste un desconocimiento en la opinión pública 
acerca de las posibilidades laborales que ofrece el sector de la construcción 

IMAGEN PRINCIPAL

  |  CONDOMINIOS Y REAL ESTATE

MUJERES EN LA CONSTRUCCIÓN 
¿CÓMO EDIFICAMOS LA EQUIDAD EN EL 
SECTOR Y SUS TRABAJADORES?

El 8 de marzo ha ganado relevancia por 
promover, entre otros puntos, la igualdad 
y el acceso a las mismas oportunidades 
laborales entre hombres y mujeres; 
afortunadamente, son cada vez más los 
espacios que las trabajadoras ocupan 
en organizaciones de todos sectores y 
tamaños, confirmando su importancia 
como agentes que promueven la 
productividad, la empatía y el liderazgo 
en los equipos.

Por Eliana Barousse, Directora de Customer Success en Procore
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Por ello es que la participación de las mujeres en la edificación en México es 
cada vez más relevante, ganando a su vez protagonismo en áreas clave como la 
gestión de proyectos y la construcción sostenible.  La promoción de la igualdad de 
género que provenga de empresas del sector, al igual que del sector público,  será 
fundamental para garantizar que ellas sigan ganando espacios en la transformación 
digital de la industria.

procesos de planeación, desarrollo y 
seguimiento de los proyectos; además 
de que alentamos a las mujeres para 
que tengan roles decisivos en la 
construcción. Por ello, al impulsar la 
modernización de la industria, también 
promovemos que hayan más arquitectas, 
ingenieras, contratistas, empresarias y 
otras egresadas STEM para que aporten 
su visión y talento al trabajo en el sector.

Precisamente, una de las áreas en las 
que más han destacado es en la gestión 
de proyectos, de la misma manera 
que en su planificación, supervisión y 
coordinación, lo que las ha llevado a 
crear sus propias empresas, o bien, 
ser tomadas en cuenta en tomas de 
decisión estratégica. Por ejemplo, es 
notorio cómo, poco a poco, más líderes 
femeninas participan en la licitación de 
obras en todo el país.  

Al mismo tiempo, el interés de las mujeres 
por la digitalización es evidente. Con 
parte de los clientes que atendemos en 
México constatamos cómo arquitectas,  
ingenieras y contratistas ven a este 
recurso como una forma de mejorar la 
productividad y acelerar el trabajo; así 
mismo, mano de obra femenina de la 
construcción se interesa por conocer 
en qué consiste y cómo funciona 
nuestra tecnología; algo que adelanta 
su participación clave en el futuro del 
sector. 

Contacto:

Aimeé González Rubio
aimee@milenium.group

55 85 81 66 22

Este es un compromiso que desde Procore 
asumimos para promover la equidad de 
hombres y mujeres no sólo el 8 de marzo, 
sino también, durante todo el año. 

CONDOMINIOS Y REAL ESTATE  |
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LA VERDADERA 
SUSTENTABILIDAD 
DE LAS VIVIENDAS SE 
ENCUENTRA FUERA DE 
ELLAS

La implementación de medidas de sustentabilidad 
en las construcciones en México es cada vez 
más común, pero un desarrollo sostenible no solo 

tiene que ver con la instalación de paneles solares o 
focos de bajo consumo. La clave es poner atención 
en elementos como la ubicación, los materiales y las 
necesidades de los clientes, considera el arquitecto 
Honorato Carrasco, presidente de los Consejos 
Directivos del Colegio de Arquitectos de la Ciudad 
de México.

El lugar en el que se encuentran las construcciones es 
un tema fundamental, ya que un desarrollo inmobiliario 
o un centro de trabajo que esté lejos de donde las 
personas viven o trabajan provocará que haya un 

Los elementos de ahorro dentro de los 
inmuebles ayudan a aminorar su impacto 
al medio ambiente, pero la clave es 
contemplar el contexto de las obras y 
respetar el entorno.

traslado masivo, lo que repercute severamente en la contaminación de 
las ciudades, explica este experto.

“En los últimos 20 años aprendimos que el principal problema de los 
desarrollos periféricos, por más que vinieran acompañados de variantes 
‘sustentables’ como la incorporación de ecotecnología o de créditos 
verdes, es la ubicación tan lejana de los centros de población. Estos 
desarrollos terminaron generando expansiones de las ciudades que 
afectaron no solo la calidad de vida de pobladores, sino también el 
balance medioambiental”, asegura Carrasco.

En este punto coincide Arturo Barreros, director ejecutivo de proyectos 
y desarrollos de JLL México, una empresa con más de quince años de 
experiencia en la implementación de medidas de sustentabilidad. El tema 
de la ubicación es fundamental en sus proyectos.

Es el caso del desarrollo de la Torre BBVA, que tiene certificación LEED 
Oro, pues su ubicación es óptima en cuanto a transporte público. De estar 
en otra zona como Santa Fe, por ejemplo, habría complicaciones para el 
traslado de 3,000 a 5,000 trabajadores.

Debido a la pandemia de COVID-19, las empresas se han replanteado 
el tema de las ubicaciones de sus centros de trabajo, dice Barreros. 
Por ejemplo, un corporativo que tenga oficinas en varios sitios, como 
Ecatepec, ahora opta por que sólo trabajen ahí personas que residan en 
ese municipio. Esto se traduce en eficiencia en los tiempos, calidad de 
vida y seguridad de los trabajadores.

Cómo y para quién construir vivienda
El segundo punto que menciona Honorato Carrasco reside en cómo se 
ejecuta la vivienda, es decir, en los materiales e insumos que la componen. 

  |  CONDOMINIOS Y REAL ESTATE

Por Carlos Hidalgo
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Hay materiales que tienen una huella de carbono muy fuerte 
por lo que hay que valorarlos desde los procesos de diseño y 
planeación.

Para Barreros, este tema también es fundamental, ya 
que, si se realiza una planeación adecuada, los costos 
pueden controlarse y ser los mismos que con materiales no 
sustentables, logrando además ahorros a mediano plazo en 
energía y agua.

El último punto es tener en cuenta para quién serán diseñados 
los proyectos. En particular en cuanto a vivienda, asegura 
Barreros, es necesario tomar en cuenta las condiciones de 
empleo, necesidades recreativas y de acceso a áreas verdes, 
entre otras.

Para conseguir una 'verdadera sustentabilidad' en la vivienda, 
los gobiernos deben trabajar en la normatividad, en términos 
de planeación territorial, además del uso de suelo y políticas 
públicas para dar más auge a este tipo de proyectos, añaden 
los expertos consultados.

Barreros también considera importante reflexionar sobre los 
megadesarrollos y las soluciones megadensificadas, pues 
probablemente las soluciones están en una "justa medianía", 
como densidades medias con buena calidad de vida, pero 
reduciendo las necesidades de movilidad de la población.

CONDOMINIOS Y REAL ESTATE  |

Los compradores van a provocar 
los cambios más importantes en el 

mercado, pero Carrasco asegura que 
México aún tiene mucho camino por 

recorrer, pues falta mucha información 
y cultura.
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a pagar más por un inmueble si eso les permitiría 
tener mascotas.

“En años recientes, las familias se han 
modificado, y hoy vemos que perros y gatos 
se han incorporado formalmente a algunas 
de ellas, incluso es común ver en los nuevos 
complejos habitacionales la existencia de áreas 
para perros, además del espacio de juegos 
para niños”, comentó Alejandro García del Río, 
director Comercial del portal.

Actualmente, a las familias integradas por personas y mascotas se les conoce 
como multiespecie o interespecie, las cuales han ido ganando protagonismo, 
reconocimiento y principalmente espacios en los lugares donde antes no se 

admitían a estos amigos.

Por lo que este cambio que se ha dado en las estructuras familiares tradicionales ha ocasionado 
grandes cambios en todos los ámbitos, como en el sector de rentas habitacionales, donde 
un buen número de arrendadores aceptaría en sus inmuebles a los “perrhijos” y “gathijos” de 
sus inquilinos, de acuerdo con una encuesta realizada por Inmuebles24.

Mayoría canina
Cuando se les cuestionó a los participantes de la encuesta, ¿en caso de alquilar tu 
propiedad permitirías mascotas?, el 85% de los que respondieron dijeron que sí. 
Mientras que un 84% de los encuestados señalaron no estar de acuerdo con que 
existan restricciones en el permiso para tener mascotas en el hogar.

También es cierto que en esta aceptación de familias multiespecie conlleva cierta 
responsabilidad hacia los demás. Por ejemplo, quienes se oponen a aceptar a las 
mascotas de sus inquilinos, señalaron que arruinan el inmueble (43%), por los ruidos 
molestos que hacen (39%) y porque son sucios (29%).

Para 73% de los participantes, en alguna ocasión tuvieron problemas para rentar 
vivienda por tener mascotas. Según los resultados de la encuesta, el 80% de quienes 
dijeron tener mascota tienen perro, y 41% tienen gato. Además, 65% de los encuestados 
declararon ser propietarios de entre una y dos mascotas. Estos son los pros y contras 
de alquilar con mascotas.

Miembros de la familia
La encuesta destacó que 51% de los encuestados señalaron que estarían dispuestos 

ACEPTACIÓN DE MASCOTAS 
GANA TERRENO EN EL SECTOR 

DE RENTA HABITACIONAL

Más del 70% de arrendadores 
admitirían mascotas, y un alto 
porcentaje de inquilinos pagarían 
más renta para que acepten a sus 
amigos.

Al ser una familia multiespecie, también debe considerarse el gasto en servicios 
de salud y cuidados para los integrantes de cuatro patas. Datos de la consultora 
Deloitte mostraron que en México las personas destinan entre el 10 y el 20% de 

sus ingresos en la manutención de sus mascotas.

  |  CONDOMINIOS Y REAL ESTATE

Por Gisela Rosales

Alejandro García del Río, director 
Comercial Inmuebles 
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https://gecsa.com.mx/
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Al respecto, Santiago Morrett, presidente del IMEI BOMA México, afirmó que 
para el futuro de las ciudades es estratégico el compromiso de construir 
edificios amigables con el medio ambiente, sin importar su tamaño.

Agregó que “el futuro de nuestras ciudades depende en gran medida de la forma 
que construimos hoy, (por lo que) debemos seguir trabajando juntos para que 
las construcciones sean más eficientes y sostenibles. Creo firmemente en que 
los edificios inteligentes pueden convertirse en epicentro del cambio global que 
tanto necesitamos”.

  |  CONDOMINIOS Y REAL ESTATE

EN LOS PREMIOS IMEI-BOMA 2022, 
DESTACARON LAS CATEGORÍAS DE EDIFICIOS 
CORPORATIVOS DE OFICINAS Y DE USOS MIXTOS

La Asociación Mexicana del Edificio Inteligente 
y Sostenible (IMEI) y BOMA México (BOMA) 

hacen una importante labor para reconocer la 
excelencia en la aplicación de los procesos de 

diseño de conciencia energética, uso racional de 
los recursos, seguridad y confort.

En los Premios IMEI BOMA 2022, destacaron 
las categorías de edificios corporativos de 
oficinas y de usos mixtos. El Premio evalúa, a 
través de su Jurado Calificador, la excelencia 
en la inteligencia y sustentabilidad a través 
de los conceptos de eficiencia energética, 
calidad del aire, uso racional de los recursos 
no renovables, seguridad y confort.

Por la excelencia en la inteligencia y 
sustentabilidad fueron reconocidos tres 
edificios. Los ganadores de la noche fueron: 
Mítikah Torre M, Chapultepec Uno R509 de la 
Ciudad de México y Torre Cápita de la Ciudad 
de Querétaro.

Durante el evento que se realizó en marzo 
pasado, el Premio IMEI BOMA MÉXICO 2022 
al Edificio Inteligente y Sustentable en la 
categoría de Edificio de Usos Mixtos Nuevos 
fue otorgado a la torre Chapultepec Uno R509.

Es un edificio que cuenta con la certificación 
LEED Gold y BOMA 360; fue desarrollado por 
la  inmobiliaria T69 (Arquitectoma-Marca) con 
capital 100% de inversionistas mexicanos. El 
edificio es un ejemplo de sustentabilidad.

En la categoría de edificio de oficina, fue 
galardona Mítikah Torre M, que forma parte del 
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Esto aunado a los conceptos de operación y mantenimiento, seguridad y sistemas 
de transporte de información, tienen como fin aportar herramientas prácticas para la 
solución de proyectos e ideas que vinculen el mundo de la construcción con criterios 
sostenibles.

El Premio IMEI BOMA al Edificio Inteligente y Sustentable fue creado en 1994 con 
la finalidad de reconocer la obra y empeño de todos los involucrados en el diseño, 
construcción, operación y mantenimiento de inmuebles que, aunado a ofrecer 
seguridad y confort a sus ocupantes, brinde condiciones superiores de calidad de 
vida y respecto al medio ambiente con la visión dirigida a la eficiencia energética y al 
uso racional de los recursos no renovables.

A partir del 2018, los edificios ganadores al Premio IMEI BOMA, tienen la posibilidad 
de aplicar a los Premios TOBY "The Outstanding Building of the Year" evento realizado 
por BOMA International para representar a México. Uno de los requisitos que solicita 
BOMA International para participar es que el edificio inscrito esté certificado con 
BOMA 360.

CONDOMINIOS Y REAL ESTATE  |

complejo de usos mixtos Mítikah Ciudad 
Vida, donde su componente de oficinas 
es encabezada por esta torre con más 
de 64,000 metros cuadrados rentables 
en 35 pisos y que fue desarrollada por 
Fibra Uno (FUNO).

Los edificios ganadores de acuerdo con 
su categoría y metros cuadrados, tienen 
la posibilidad de representar a México a 
nivel internacional en los premios TOBY 
AWARD 2023, organizados por BOMA 
International.

La IMEI ASOCIACIÓN MEXICANA DEL 
EDIFICIO INTELIGENTE Y SUSENTABLE; 
Es una organización no lucrativa 
que agrupa a empresas que ofrecen 
soluciones para todo tipo de edificación 
inteligente y sustentable. Consciente 
de la importancia de preservar el 
medioambiente y conservar los recursos 
naturales, el IMEI ha orientado sus 
acciones a la capacitación y difusión de 
los conceptos de sustentabilidad, ahorro 
de energía y tecnologías ambientales.
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del frío dentro de nuestros hogares, son 
aquellas que se conocen como ventanas 

aislantes. Este tipo de cancelaría, tiene como 
componentes principales, perfiles de PVC con 
cámaras aislantes, además de herrajes con 
diseño adecuado para trabajar en conjunto con 
los perfiles y acristalamiento, que usualmente 
es doble. Estos tres componentes trabajan para 
mantener estable la temperatura interior de las 
casas, evitando que tanto el frío como el calor 
del exterior logren introducirse en ellas, además 
que aíslan el ruido que se produce fuera de 
nuestros hogares, ya que las viviendas, deben 
de ser un espacio para poder relajarnos del 
estrés y el caos de afuera.

La instalación de ventanas aislantes, te ofrece 
beneficios a corto plazo como el ahorrar en 
el gasto de luz y gas para mantener una 
temperatura agradable, logrando así que, a 

VENTANAS 
AISLANTES: LA 
CLAVE PARA OLVIDARTE 
DEL RUIDO Y DEL FRÍO

mediano plazo, hayas prácticamente recuperado tu inversión, algo que tu cartera, 
seguro agradecerá.

Adecuadas para el frío y el ruido
Cuando se está considerando realizar un cambio en beneficio del hogar y de nosotros, 
es muy importante elegir ventanas con capacidades aislantes del frío, sobre todo en 
esa temporada del año, puesto que, la mala hermeticidad, el uso de perfiles metálicos 
y vidrios sencillos hacen que las ventanas no pongan ninguna resistencia a las bajas 
temperaturas. 

Tanto las puertas y ventanas de PVC son de las mejores opciones para aislar las 
bajas temperaturas en tu casa, la razón es porque es un material no conductor 
eléctrico y térmico, esto quiere decir, que es un aislante natural. Recordemos que 
el PVC, o policloruro de vinilo,  producido principalmente a base de petróleo bruto y 
sales, es uno de los plásticos más utilizados en el mundo gracias a sus innumerables 
aplicaciones, y se puede adicionar con diferentes sustancias en su proceso de 
fabricación lo que permite darle características distintas dependiendo su aplicación 
final, lo que resulta beneficioso para los cambios atmosféricos que ocurren.

Además, se realizan de PVC porque durante todo su ciclo de vida estas no se oxidan 
ni se corroen, lo que reduce los costos de mantenimiento y sustitución. También, cabe 
destacar que existen vidrios especializados para que la ventana aislante logre cumplir 
con su función. Unas ventanas que no sean las adecuadas, podrían dejar brechas por 
las que se escapa el calor, lo que no sucede con las ventanas o cristaleras diseñadas 
específicamente para la protección del frío y la humedad ambiental. 

Por otro lado, el ruido es uno de los factores ambientes más dañinos para nuestro 
descanso, Una constante exposición al ruido puede ser la causa de muchas 
enfermedades, por lo tanto, se necesitan instalaciones que aíslen el ruido, ya que 
nuestro día a día siempre se ve afectado por aquellos sonidos fuertes y caóticos del 
día a día de otras personas, independientemente de donde nos encontremos y, un 
aislamiento que elimine ese ruido acústico, puede ser determinante para disfrutar del 
sitio donde vivimos, logrando obtener un lugar silencioso, acogedor y confortable.

Ahora bien, si juntamos estos dos factores en una solución, se podrá obtener grandes 
beneficios. El sonido acústico exterior se logrará disminuir dentro de tu vivienda y 
quedarás protegido de las bajas temperaturas de la temporada invernal. Gracias a 
esto, puedes disminuir tu factura de la energía eléctrica en un porcentaje importante, 
al tratarse de una instalación de máximo aislamiento. Es muy importante mencionar 
que si tu localización es una zona de mucho frío, donde las bajas temperaturas son 
extremas, necesitarás encender tu calefacción, pero lo harás por mucho menos 
tiempo, ahorrándote así gastos innecesarios en energía eléctrica.

  |  CONDOMINIOS Y REAL ESTATE
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AD XS.-¿Cuándo surge GRUDICOM y por qué?

LAVC.- En 2006 nace GRUDICOM como una empresa de 
Ingeniería en Sistemas Computacionales, principalmente 
desarrollábamos Software, ofrecíamos el servicio de soporte 
técnico, reparación, instalación y venta de equipamiento 
computacional. En 2010 se une al equipo el Ing. Cristian García 
para dirigir el área de Tecnología de la empresa y convertirnos 
en integradores de sistemas de seguridad GRUDICOM TI. En 
2014 se integra el Ing. José González para iniciar por primera 
vez como GRUDICOM Seguridad Privada con la modalidad 
Protección en los bienes. En 2017 el Ing. Fernando Miranda se 
une al equipo para desarrollar la submarca GRUDICOM CDIO 
(Centro de Inteligencia Operativa) y de esta manera ofrecer los 
servicios de Custodias en traslados de valores submodalidad B 
creando nuestro primer centro de monitoreo (Cámaras, Controles 
de accesos, GPS, alarmas etc.). En 2020 comenzamos a ofrecer 
soluciones de domótica y ciberseguridad.

XS.- ¿Qué servicios ofrecen y en dónde?
LAVC.- Contamos con un permiso Federal en protección en los 
bienes y Custodias en traslados de valores submodalidad B, lo que 
nos permite operar en todo el país. Contamos con oficinas en la 
CDMX, Zapopán, GDL, Qro. Aguascalientes, Cancún, Manzanillo 
y Puerto Vallarta. Ofreciendo distintos tipos de servicios en dichas 
localidades.

¿Qué experiencia tiene en seguridad en lo personal?
GRUDICOM cuenta con 17 años de antigüedad, sin embargo, 
algunas de nuestras personas directivas, administrativas y 
operativas, tienen mas de 30 años de experiencia en el giro.

XS.- ¿Cuáles son sus metas en los próximos 5 
años?
LAVC.- Estamos por arrancar un proceso de trámite para poder 
operar en Madrid, y nuestra meta es poder ampliar nuestros 
servicios en más modalidades dentro y fuera de nuestro país.

¿Cómo ve el futuro de la seguridad privada en 
México?
Estamos enfocados al desarrollo del personal administrativo y 
operativo. Queremos dignificar y profesionalizar nuestro giro 
y seguir integrando e implementando innovación y tecnología 
en materia de seguridad. Estoy plenamente convencido que La 
Seguridad en nuestro país será cada vez mejor. 

XS.- ¿Algo más que desee agregar?
LAVC.- Invitar a todas las personas que laboramos de 
manera directa o indirecta en el giro de la seguridad, no dejar 
de prepararnos, seguir desarrollando y profesionalizando 
al personal y aprovechar la tecnología e innovaciones que el 
mercado nos facilita.

GRUDICOM
SEGURIDAD PRIVADA
Xtrem Secure “Mundo Empresarial” entrevistó al 
Lic. Luis Alberto Villagrán CEO de GRUDICOM una de 
las empresas de seguridad privada más importantes 
del país. Esto fue lo que nos dijo.

  |  PROFESIONALES EN SEGURIDAD
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E l primero en tomar la palabra ante el micrófono fue el Ing. Samuel Cacho socio 
de CRNOVA SECURITY quien agradeció a los socios comerciales que han creído 
en la empresa como “la opción en soluciones que necesitan, pues sin ustedes no 

podría ser posible el avance de la compañía”.

Con 20 años de experiencia en el sector de la seguridad privada, enfocada en la 
cadena de suministro y cadena logística, el Ing. Samuel Cacho Cámara, fundó en el 
año 2014, CR Nova Security. En el mismo nombre de la compañía, se encuentra parte 
de la motivación para crear esta empresa de Seguridad Privada. “NOVA” transmite 
innovación y nuevas maneras de hacer la seguridad, de gestionar sus riesgos. “CR” – 
Control Risk, un nuevo modelo a través de soluciones customizadas.

Parte de la fórmula para que esto fuera posible, fue que el Ing. Samuel Cacho junto 
con el Director General, el Lic. Marcos Castillo Améndola, ahora sumado, se dieron 
a la misión de unir a las mejores personas junto con la mejor tecnología a través de 
procesos y estándares dirigidos de su Centro de Reacción y Comunicación (CRC), 
equivalente a un C4.

El éxito tiene una virtud, una característica 
impresionante que es “El éxito trae más éxito”
Para el Ing. Samuel Cacho Cámara y el Lic. Marcos Castillo Améndola la misión de 
esta empresa es diseñar estrategias y soluciones integrales en materia de seguridad, 
integrando así, a los mejores profesionales con la mejor tecnología. 

Por otra parte, la visión que se comparte, es que CRNOVA SECURITY sea una 
compañía líder y referente en soluciones de seguridad en México.

CRNOVA SECURITY  
INAUGURA NUEVAS OFICINAS 
Somos la única empresa de seguridad privada en México que está 
certificada en las 3 normas más importantes de la industria; ISO9001, 
ISO28000 y BASC.

XTREM SECURE “Mundo 
Empresarial” asistió en fechas 
recientes a la inauguración de las 
nuevas instalaciones de la empresa 
de seguridad privada CRNOVA 
SECURITY, ahí platicamos con 
sus socios fundadores, personal y 
algunos de sus clientes.
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Para nosotros es importante que conozcas las estrategias que 
ofrecemos como expertos en seguridad a nuestros actuales y 
futuros clientes, pues pensamos que esto es un valor agregado 
en las operaciones dentro de las diversas empresas en las que 
trabajamos, ya sean del sector industrial, farmacéutico, electrónico, 
entre muchos otros.

Buscamos satisfacer las necesidades de seguridad de nuestros 
clientes disminuyendo el nivel de riesgo de cada proyecto y 
garantizando el cumplimiento de los objetivos establecidos.

El Lic. Marcos Castillo Améndola socio fundador de CRNOVA 
SECURITY es egresado del Instituto Politécnico Nacional (IPN) en 
la Licenciatura de Informática y Telecomunicaciones, cuenta con 
un Master en Alta Dirección en la Universidad Pontificia Comillas 
de Madrid, España, asimismo, tiene un Posgrado en Dirección de 
Seguridad en Empresas (DSE) por la ICADE Business School, y 
una especialidad en Gestión Empresarial de Riesgos (GER) por 
el Bureau Internacional de Información y Negocios, cuenta con 22 
años de experiencia en Seguridad Privada, de los cuales 21 años 
los desempeño en la empresa multinacional Prosegur, siendo 
responsable de la Gerencia de Operaciones en Madrid, cuentas 
globales para Latinoamérica, proyectos en Brasil y Colombia, así 
como 8 años siendo Director General de Prosegur Security en México, 
actualmente es Socio y Director General en CRNOVA SECURITY. 

Para el Lic. Marcos Castillo, lo más importante son las personas 
que colaboran en la empresa y que ha creado a través de los años 
complicidad y camaradería con ellos. “Esta relación permite conocer 
a las personas y a los individuos más a detalle en sus gustos y 
preferencias así mismo, como en sus fortalezas, debilidades y en 
todas aquellas cosas que comparten en común como aspiraciones 
y, lo que se está formando en el equipo de CRNOVA SECURITY es 
una complicidad”. 

“CRNOVA SECURITY viene a apostar en 
grande, venimos a ser una referente en la 
industria de la seguridad privada” Marcos 
Castillo.
Somos la única empresa de seguridad privada en México 
con 3 certificaciones. Formamos parte del Pacto Mundial de 

las Naciones Unidas. Buscamos satisfacer las necesidades 
de seguridad de nuestros clientes disminuyendo el nivel de 
riesgo de cada proyecto y garantizando el cumplimiento de los 
objetivos establecidos. 

CRNOVA SECURITY ofrece soluciones en la cadena de suministro 
y logística mediante el control de mercancías en tránsito y GPS, a 
través de su Centro de Reacción y Comunicación, el CRC. En este 
núcleo se dispone de una solución informática que posibilita cargar 
zonas de riesgo e identificar puntos de falta de comunicación, de 
manera que el monitor pueda advertir al custodio para que ponga 
atención en esos tramos y pueda determinar acciones.

Asimismo, el CRC dispone de un directorio de autoridades y 
elementos que ayuda a reaccionar de manera rápida e identificar 
qué está sucediendo. Todo esto de la mano de una custodia virtual, 
vía GPS, que emula un acompañamiento punto a punto en cualquier 
lugar del territorio nacional.

PROFESIONALES EN SEGURIDAD  |

Verónica Torres Landa Castelazo, Directora 
General de AMESP.
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CRNOVA SECURITY CUENTA CON LOS 
SIGUIENTES SERVICIOS

► CUSTODIA DE MERCANCÍAS
Supervisión, vigilancia física y virtual en ruta de transporte de 
mercancía. 

Personal seleccionado y contratado bajo un estricto 
procedimiento de control de confianza y capacitado para el 
adecuado desempeño de sus funciones.

Continuamente implementamos diversas herramientas de 
vanguardia que nos ayudan a fortalecer los niveles de 
seguridad durante el servicio.

► MONITOREO EN SEGURIDAD
Servicio de monitoreo logístico enfocado a la seguridad de 
la mercancía High Value, en el cual mediante un seguimiento 
virtual vía GPS y aplicando nuestros protocolos de reacción con 
apoyo de las autoridades federales, estatales y municipales, 
así como utilizando nuestras propias unidades que recorren 
la mayoría de las carreteras de la República Mexicana con la 
cual nos permite una mejor respuesta y amplia cobertura para 
la recuperación de la mercancía de nuestros clientes.

► VIGILANCIA Y PROTECCIÓN
Servicio de seguridad con guardias intramuros, seleccionados 
y contratados bajo un estricto procedimiento de control de 
confianza y con capacitación especifica al nivel de riesgo y de 
responsabilidad de cada proyecto.

Contamos con distintos tipos de perfiles dependiendo del 
servicios e instalación a resguardar.

También proporcionamos auditorías de seguridad mensuales 
o quincenales, en donde, a través de un análisis y evaluación 
detallado, podemos detectar las áreas de oportunidad a 

optimizar y establecer controles a través del manejo de 
indicadores clave de desempeño.

►TECNOLOGÍA EN SEGURIDAD
Especialistas en el diseño, instalación y venta de CCTV, GPS, 
Alarmas, Controles de accesos y sistemas contra incendio.

Las mejores marcas y equipos a su disposición; no somos 
fabricantes, somos integradores lo que garantiza la utilización de 
la mejor tecnología para nuestros clientes.

Nuestros sistemas de seguridad están conectados a nuestra 
central de monitoreo las 24 hrs. los 365 días del año, protegiendo 
su empresa, hogar y familia ante cualquier emergencia.

► CONSULTORÍA E INVESTIGACIÓN
Realizamos, al inicio de cualquiera de nuestros servicios, una 
consultoría de diagnóstico operativo sin costo para poder 
detectar las áreas de oportunidad y la mejor estrategia a 
seguir para la implementación del esquema de cada cliente.

Realizamos investigaciones de robo y reconstrucciones 
de hechos después de un siniestro, para poder establecer 
el modus operandi de los agresores, determinar posible 

¿Quieres conocer más 
sobre nosotros?
Visita: https://www.crnova.com.mx/

participación o negligencia interna y detectar las áreas de 
oportunidad para establecer las medidas de seguridad que 
ayuden a prevenir nuevos siniestros.

Personal encubierto en operaciones específicas del cliente con 
el fin de determinar posibles fraudes, robos o malas prácticas 
del personal interno de las empresas.

  |  PROFESIONALES EN SEGURIDAD
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Más de 30 asociaciones representativas de seguridad 
privada en todas las modalidades pertenecientes a ASUME, 

Agrupaciones de Seguridad Unidas por México, se reunieron 
junto a agregados internacionales en el panel “La Seguridad, 
puente de cooperación y desarrollo multilateral”, realizado el 
pasado 21 de marzo; un evento único en su tipo como parte 

de la vinculación que la industria de la seguridad privada 
nacional tiene con el desarrollo y la gestión de productos y 

servicios con otras industrias. 

Armando Zúñiga, Presidente de ASUME,  Presidente de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) Ciudad de 
México y Director General de Grupo IPS resaltó que los agregados 

internacionales presentes como panelistas son los representantes de la 
búsqueda para impulsar el desarrollo de la industria nacional de la seguridad 
privada pues México es un polo de atracción de inversión y desde el punto 
de vista extranjero, su perspectiva sobre la seguridad privada es importante 
de conocer. También mencionó que parte del proyecto de este año es el 
estar trabajando directamente con las embajadas y con los agregados 
para compartir buenas prácticas internacionales para profesionalizar la 
seguridad privada en México y que al mismo tiempo conozcan cómo se ha 
construido y cómo se encuentra este rubro que hoy da empleo a casi un 
millón de personas con más de 8,000 empresas. 

Jorge Peñañuri, presidente de la Comisión Nacional de Seguridad y Justicia 
de COPARMEX y abogado penalista, mencionó que parte de su compromiso 
será crear un abecedario en temas de denuncias desde el cómo presentarla 
y cuáles son sus objetivos ya que existe un vació en estos temas por lo que 
es necesario capacitar a las empresas de seguridad privada al igual que 
a los ministerios por lo que ASUME se encuentra trabajando en talleres y 
mesas de trabajo. 

El agregado comercial de Israel en México, Lior Yafe, maestro en ciencias 
políticas y relaciones internacionales por la Universidad de Jerusalén, 
expresó que básicamente su función es conectar a las compañías israelís 

PRIMERA REUNIÓN 
INTERNACIONAL ASUME
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empresas, lo que se requiere es ganar la confianza de los empresarios”. El ponente 
reconoce que conocía muy poco del país cuando le informaron  de su nuevo cargo y 
que las noticias son escasas o enfocadas a las tragedias y a la inseguridad.  Puesto que 
se encuentran buscando empresas confiables de este lado del mundo, reconoce que 
parte del trabajo es demostrar que “aquí se pueden hacer negocios”, pero para esto las 
condiciones de seguridad tienen que mejorar por lo que considera que tanto la seguridad 
pública como privada necesitan de más coordinación entre sí.

Por su parte Godofredo Adalberto Miranda Martínez, agregado de la policía de El 
Salvador, dijo que de entre tres países eligió México pues ya lo conocía así que sabe que 
las noticias recibidas están alejadas de la realidad, pues en su opinión “la percepción 
que se da a través de los medios de comunicación es dañina para nuestros países”, 
aunque reconoce que tristemente la región de México a Centroamérica cruza por 
similares problemas. En cuanto a los negocios e inversión entre ambas naciones éstas 
se están dando y ejemplo es la aerolínea Volaris que ya opera con bandera salvadoreña 
generando así empleos para ambos países.

Para finalizar el evento se recordó que ASUME busca generar la interacción internacional 
y ayudar a compartir mejores prácticas en materia de seguridad privada y pública 
que permitan alinear estrategias en beneficio de sus asociados, empresas y usuarios 
por lo que se encuentra en permanente comunicación con Embajadas y Consulados 
en nuestro país; impulsando el networking entre empresas de Seguridad Privada y 
agregados comerciales, de negocios y economía; continúan apoyando la  conformación 
de la Ley General de Ciberseguridad, buscando homologar la Ley General de Extorsión 
e impulsando la Ley General de Seguridad Privada, que se encuentra en la Cámara de 
Diputados en proceso de votación y publicación. 

PROFESIONALES EN SEGURIDAD  |

y las compañías en México para que puedan 
hacer negocios, por lo que se encuentra 
trabajando en varios aspectos principalmente 
en la seguridad local y cibernética “hay muchas 
opciones de colaborar entre México e Israel 
en temas de seguridad. Uno de los ejemplos 
es el área cibernética, pues México es el 
segundo país, después de Brasil, en recibir 
mayores ataques cibernéticos”. También 
comentó que la perspectiva del país en el 
extranjero es diversa y reconoce que al llegar 
en 2019 no tenía la mejor imagen de México, 
pero ahora el trabajar como diplomático le 
ha dado la oportunidad de viajar por más de 
20 estados y el estar en contacto directo con 
negocios, gobiernos y empresas ha cambiado 
su percepción del ecosistema de seguridad 
mexicana en 180 grados porque para él es 
muy notable la inversión que se está haciendo 
en medidas de seguridad como C4 y C5. El 
diplomático también mencionó que cuando 
alguna empresa israelí pregunta si es seguro 
invertir en México, trata de darles un panorama 
general de los pros y los contras desde su 
perspectiva y siempre busca encontrar para 
ellos una contraparte que pueda asegurar la 
inversión.  También dijo que Israel cuenta con 
un gran avance tecnológico y de innovación por 
lo que las empresas israelíes están buscando 
nuevos mercados como  México pero deben 
familiarizarse con la cultura de negocios y 
estacó que buscan trabajar en propuestas 
conjuntas con gobiernos, empresas, academia 
y seguridad. Para finalizar en su opinión 
hay tres puntos que el país debe reforzar, la 
primera es la seguridad de las fronteras; la 
segunda son los problemas socioeconómicos 
y la tercera es seguir fortaleciendo los cuerpos 
que ejercen la ley. 

Por su parte, el Agregado de Policía de la 
Embajada de Italia en México, Luca Brioschi, 
compartió sus puntos de vista en el ámbito de la 
seguridad pública y privada en México. “Creo 
que una idea interesante es la coordinación 
entre las fuerzas policiales y las empresas 
de seguridad privada. México es un país en 
desarrollo y tiene mucha oportunidad para las 

Fotos por Elizabeth Ortega Martínez
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comenta, por lo que constantemente regresan a la mesa de análisis para reestructurar 
y poder contrarrestar lo que está pasando. 

Por la necesidad de crear un organismo donde las empresas de la industria del blindaje 
puedan converger en un sólo universo con orden y reglas, hace siete años nace el 
Consejo Nacional de la Industria de la Balística, aunado al crecimiento exponencial de 
empresas que ofertan soluciones a nivel producto comercial y no a nivel problemático. 
“Estamos enfocados en trabajar sobre la problemática, no es solamente un buen 
negocio, la finalidad para nosotros es preservar la vida, la integridad física de la persona 
que va a usar el producto”. Y en estos años han tenido la oportunidad de trabajar 
de la mano con sociedad y gobierno pues el consejo busca colaborar, no redirigir o 
cambiar las formas y procesos sino coadyuvar y ofrecer información en la búsqueda 
de soluciones y caminos que realmente funcionen ante esta compleja situación de 
inseguridad que se vive.  

El presidente de la comisión comparte que vivieron la pandemia como una problemática 
grave pero que en su área específica, la seguridad, no se detuvieron al ser una empresa 
esencial, sin embargo después de la pandemia se generó un problema económico que 
también ocasionó problemas de inseguridad a nivel mundial y en nuestro país se va 
haciendo cada vez más fuerte, en consecuencia por ejemplo, el blindaje estructural creció 
con la pandemia debido al encierro en las casas y la percepción de seguridad al interior.

Para Ignacio Baca Torres es necesario que más empresas se asocien bajo la misma 
bandera a fin de crecer como industria, trabajar juntas y visualiza un futuro donde como 
consejo y asociación no sólo se enfoquen en soluciones y productos sino también  
en el blindaje humano, uno de sus propósitos empresariales, ya que “buscamos una 
forma de dejar un granito de arena en cuanto al blindaje social, blindaje familiar pues a 
nosotros nos interesa saber cuántas vidas hemos salvado no cuánto vendemos”, afirma.   

Para las empresas que estén interesadas en formar parte del Consejo Nacional de la 
Industria de la Balística primeramente deben estar inscritas ante la dirección general de 
seguridad privada y contar con productos certificados. “La finalidad también del consejo 
es trabajar todos juntos. Para nosotros la competencia debe existir y es sana porque 
te obliga a mejorar. Las empresas que se asocian con nosotros tienen el beneficio de 
colaborar, el aprendizaje, la retroalimentación y el poder exponer ante otros, la industria 
y el mercado lo que hacen”, finalizó. 

El Consejo Nacional de la Industria de la 
Balística es un órgano representativo de la 
Industria del Blindaje en México el cual agrupa 

a las empresas más importantes de este sector 
en áreas como: Blindaje de vehículos de uso 
civil y táctico, fabricantes de vidrios blindados, 
blindaje arquitectónico, blindaje corporal (chalecos, 
ropa y placas balísticas), así como también a los 
principales fabricantes y comercializadores de 
materiales balísticos y actualmente doce empresas 
forman parte del consejo generando empleos 
directos e indirectos con mano de obra mexicana. 

Para Ignacio Baca Torres, presidente de la comisión 
ejecutiva del Consejo Nacional de la Industria de 
la balística, el concepto de blindaje no puede ser 
entendido y atendido igual internacionalmente ya 
que el blindaje en general o la protección que se 
vaya a ocupar para cualquier situación depende 
del análisis de riesgo local pues las problemáticas 
son especificas en cada país y región y éstas deben 
ser atendidas de forma particular enfocados en 
sus problemas actuales para brindar la solución 
adecuada. “Estamos hablando que existe una 
evolución del crimen en general, nosotros, 
productos y empresas tratamos de contrarrestar 
y proteger lo más que podamos a la población”, 

  |  PROFESIONALES EN SEGURIDAD

CONSEJO NACIONAL 
DE LA INDUSTRIA DE 
LA BALÍSTICA
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Nuestro país cuenta con más de 4,400 empresas, de las cuales 2,700 
cuentan con licencia federal, estatal o municipal. El sector emplea a más de 
un millón de personas de forma directa y representa el 1.3% del Producto 

Interno Bruto (PIB). Por su parte, en Brasil hay 2,500 empresas de seguridad 
privada que dan empleo a 500,000 trabajadores. Y en Colombia, 420,000 
personas laboran en la industria de la seguridad privada, pero destacó que su 
país posee los niveles de capacitación y profesionalización de sus elementos de 
seguridad más reconocidos de la región. 

El actual presidente del grupo económico Servisión y especialista en seguridad, 
destacó la importancia que tiene la seguridad privada en la economía de 
América Latina ya que en lo que va del siglo XXI ha crecido un 60% pues va 
de la mano con el crecimiento de las naciones en cuestión de infraestructura, 
desarrollo, tecnología, etc., y que tienen mayor demanda de servicios de las 
empresas del sector, es  decir que entre más seguridad exista mayor será el 
crecimiento de las empresas de seguridad privada por lo que el este sector debe 
estar debidamente actualizado, capacitado y profesionalizado. Sin embargo, en 
su opinión este crecimiento se enfrenta a un gran problema: la falta de una 
legislación adecuada y la carencia de cámaras industriales que representen a 
la industria. Aunado a la creencia de que entre más seguridad existe, menos 
seguridad privada se requiere, lo cual no es así, ya que ésta tiene que ver con 
la diversificación de las sociedades y nuevos proyectos y que entre más se 
desarrollan las sociedades más servicios de seguridad privada necesitan.

En su opinión uno de los problemas de la industria en países como México es 
que, al ser un gobierno federalizado, se cuenta con muchos entes de control o 
autoridades fiscalizadoras lo que contribuye a la informalidad ya que muchos 
empresarios no se quieran legalizar debido a la cantidad excesiva de trámites 

VISIÓN DE LA SEGURIDAD 
PRIVADA EN AMÉRICA 
LATINA

El pasado 23 de marzo la 
Asociación Mexicana de 

Empresas de Seguridad Privada 
(AMESP) presidida por Gabriel 

Bernal Gómez, tuvo como 
invitado a Luis Oswaldo Parada 

Prieto, excónsul de Colombia 
en México, quien presentó 

la ponencia titulada “Visión 
de la seguridad privada en 

América Latina. Save the date”; 
donde destacó que México 

cuenta con la industria de la 
seguridad privada más grande 

de Latinoamérica por delante de 
Brasil y Colombia. 
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lo cual contribuye a encarecer sus 
costos de operación y a que la mano 
de obra sea cada vez más escasa y 
costosa. El tener muchos entes de 
control contribuye al soborno y a la 
inseguridad jurídica, porque cada 
proceso requiere tener sus propias 
leyes, reglas y normas que pueden 
ser  criterios subjetivos y que fomentan 
la competencia desleal o piratería. 
Para Parada Prieto, otro problema que 
enfrentan las empresas de seguridad 
privada en América Latina es que el 85 
por ciento son familiares lo que da pie 
a que no haya continuidad en estas, 
por falta de protocolos sucesorios.

Su propuesta ante esto sería el establecimiento de cámaras y gremios sólidos, 
unificados y cohesionados donde democráticamente se elija a sus autoridades 
pensando en el bienestar de la industria para poder hacer lobbying gubernamental 
y legislativo buscando leyes más favorables, estatutos de seguridad, leyes laborales 
exclusivas para el sector de la seguridad privada pues a este no se le pueden aplicar 
las leyes generales por la naturaleza de su labor.

Por último, Luis Oswaldo Parada Prieto, comparó el 
momento que vive México en materia de seguridad con 

lo que sucedió en Colombia en los años 80 y 90 del 
siglo XX. Situación delicada que el país pudo superar, 

entre otras medidas, gracias a la profesionalización de la 
seguridad privada. 

PROFESIONALES EN SEGURIDAD  |

Luis Oswaldo Parada Prieto, excónsul de Colombia en México (al centro)
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originados por las mismas causas. Identificar los factores de riesgos 
que originan los accidentes o incidentes. Promover la implementación 
de acciones correctivas que mitiguen las causas que generan los 
accidentes y minimizar la ocurrencia de estos a través del ansiáis de 
las causas que generan estos factores de riesgos.

Para Fajardo las fallas en las empresas tienen dos clasificaciones: 
una son las fallas dilatorias y otras las fallas perentorias; las 
primeras son lo que llamamos deficiencias en todos sistemas y hay 
una tolerancia, mientras que las segundas son lo que llamamos 
contingencias;  por lo que en una empresa deben tener dos planes: 
uno de seguridad preventivo disuasivo y otro de contingencias que 
cumpla con los tres principios de planeación y operación de la 
seguridad es decir información, dispositivo y secreto. Saber qué y 
de qué se va a proteger, priorizar los activos e identificar y priorizar 
las amenazas; esto con base a la información para después armar 
el cómo y con qué se va a proteger para finalizar con el secreto, es 
decir para que sólo se conozca por quien debe de saber. Y para 
armar un plan de respuesta el experto en seguridad nos comenta 
que se necesita considerar las cuatro etapas que tiene un proceso 
de contingencia: Preparación, control, ejecución y recuperación. 

El esquema de Rubén Fajardo se basa en tres columnas: conceptos, 
esquemas y máximas para de ahí comenzar a plantear hacia dónde 
se va a girar y qué herramientas se utilizarán, pero realmente para 
que la gestión de crisis funcione recalca que se debe de entender 
que el desafío de los ejecutivos de seguridad es la estrategia 
pues “quién falla al planear está planeando para fallar”. En pocas 
palabras, la clave del éxito de la gestión de crisis es el no actuar 
sin planear. 

Si bien la resiliencia en seguridad es construir personas y 
organizaciones que resistan, se repongan y que se recuperen; no 
fue hasta 2009 que el estándar de resiliencia organizacional aparece 
en ASIS; en 2010 surge el sistema de continuidad para gestión de 
negocios; en el 2012 aparece el modelo de madurez para la fase 
de la implementación de la resiliencia organizacional y el último 
estándar es el de la gestión de la continuidad de negocios de en 
el 2021. 

Como reflexiones para Rubén Fajardo,  el profesional de la seguridad 
debe enfrentar los problemas antes de que estos aparezcan frente a  
él por lo que no debe olvidar hacer previsión, prevención, preparación, 
protección y preservación, es decir tanto una empresa como el 
profesional de seguridad deben tener un sistema de detección 
de alerta de señales y trabajo de inteligencia, para la prevención y 
preparación para que en el momento que se desencadene el siniestro 
se implementen la contención,  la mitigación y se pueda recuperar  
dando como resultado final del control de la crisis y que haya una 
espiral de aprendizaje pues también parte de la resiliencia “es la 
actitud que transforma la adversidad en aprendizaje”, finalizó.

  |  PROFESIONALES EN SEGURIDAD

El pasado 10 de abril se llevó a cabo la reunión de 
ASIS Internacional Capítulo Puebla Sureste la cual 

contó con la presentación del licenciado Rubén 
Fajardo Correa, CCP, PSP, PCI y, responsable de 
la comunidad ESRM para ASIS Capítulo México. 

En la reunión habló sobre “Resiliencia corporativa 
como finalidad de la gestión de crisis” es decir la 
capacidad de tolerancia y apreciación del riesgo, 

bases para la toma de decisiones en ambientes que 
son inciertos, complejos y ambiguos. 

RUBÉN FAJARDO 
Y LA RESILIENCIA 
CORPORATIVA

El CPP presentó el árbol de la seguridad, modelo que habla 
de por qué falla la seguridad, independientemente de factores 
externos como la agresividad donde el concepto de empatía 

es un tanto más resistente que el concepto del ataque. Dadas 
las innumerables probabilidades de accidentes o incidentes, las 
organizaciones deben tener como misión la protección física y 
mental de la salud de los colaboradores, adecuando el lugar de 
trabajo para que se ajuste a las capacidades y habilidades de cada 
uno, promoviendo una cultura de trabajo donde la protección de 
la salud y las condiciones de trabajo sean el principio de gestión. 

La metodología de árbol se considera como un instructivo que 
parte de la ocurrencia de un accidente o incidente y a través de un 
análisis exhaustivo que logra identificar todas las posibles causas 
o factores de riesgos que generaron esta acción, el árbol de la 
seguridad o el árbol de las causas como metodología aplicable 
busca evitar en gran manera la aparición de accidentes  iguales o 
semejantes a los que ya fueron identificados y analizados, partiendo 
de la premisa de la identificación de las causas primordiales que 
los ocasionaron.

Primero se debe realizar un análisis de causas que pueden 
suscitar un accidente, a manera de accionar de forma preventiva o 
correctiva, análisis en relación a las condiciones de trabajo y a los 
hechos que condujeron a la aparición del accidente, identificando 
los factores clave que lo desencadenaron. Los objetivos de esta 
metodología son: Prevenir la ocurrencia de accidentes que sean 



49 ■ www.xtremsecure.com.mx

PR
O

FESIO
N

ALES EN
 SEG

U
R

ID
AD

E l primero de ellos se titula Secuestrados, del periodista Julio Scherer García. En 
2009 escribe este libro donde se vale de sus experiencias personales, situaciones y 
testimonios que él mismo ha reporteado, así como de partes sustanciales de expedientes. 

El documento inicia con la crónica del secuestro de su hijo, después nos relata cómo él 
mismo fue secuestrado por militares guatemaltecos cuando cubría la guerra de guerrillas en 
Centroamérica, por lo que el autor sabe muy bien qué significa encontrarse a merced de los 
plagiarios y estas dos experiencias personales definen el tono de alta intensidad y dramatismo 
que irradia el libro. Entre datos duros sobre este delito extremo, declaraciones y puntos de vista 
de diversos actores como autoridades, expertos y periodistas se nos presentan las historias 
de las bandas y sus víctimas. Este libro nos da una perspectiva de lo que es el secuestro en 
México y cómo ha ido evolucionando, sin duda una lectura imperdible para cualquiera que 
trabaja la seguridad.

El segundo texto se llama Psicología oscura, del autor Stephen Turner, una guía esencial 
sobre persuasión, manipulación, engaños, control metal, negociación, conducta 
humana y guerra psicológica. En una época en la que vivimos la ciberseguridad 

Turner publica en 2019 este libro donde hace una introducción útil de lo que es la 
psicología oscura no tanto para que se use, sino para conocer cómo defenderse ante los 
manejos de los poderes maquiavélicos. La primera parte de este libro incluye: Las ocho 
leyes de la conducta humana y cómo la gente manipuladora usa estos comportamientos 
para su propio beneficio. La primera parte nos muestra los seis principios científicos 
de la persuasión y cómo un manipulador los usará para persuadir a cualquiera para 
que esté de acuerdo con él, aparentemente por voluntad propia. Técnicas de control 
mental que los líderes maquiavélicos y manipuladores usan para intentar distorsionar su 
realidad. Tácticas de negociación manipuladora y 19 estrategias de manipulación que 
los depredadores usan para atraer. La segunda parte de este libro nos habla del ego, 
¿amigo o enemigo? Nos da una mirada a cómo el manejo del ego es una ventaja en la 
negociación. Las maneras agradables y efectivas de ejercer la influencia. Los principios 
de la persuasión científicamente comprobados y la seducción como manipulación. Este 
libro es una lectura académica y didáctica que nos permite utilizar estos temas para 
fines laborales ya que nos muestra lo que se necesita entender sobre el comportamiento 
humano y la psicología oscura. 

Psicología oscura: Una guía esencial de persuasión, 
manipulación, engaño, control mental, negociación, conducta 
humana, PNL y guerra psicológica. Turner Steven, 2019.

LA BIBLIOTECA DEL SENSEI
Como siempre, damos la bienvenida a la gustada sección del maestro del 

Sensei, que ya nos tiene acostumbrados a sus recomendaciones de lecturas de 
gran utilidad. Veamos.

Secuestrados. Scherer García, Julio, Grijalbo, 2009.

PROFESIONALES EN SEGURIDAD  |
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Hoy presentamos una nueva aplicación de WhatsApp 
para Windows. Esta nueva aplicación de escritorio 
para Windows se carga más rápido y se diseñó con 

una interfaz que les resultará familiar a los usuarios de 
WhatsApp y Windows. Puedes organizar videollamadas 
grupales con hasta ocho personas y llamadas de audio 
con hasta 32 personas. Con el paso del tiempo iremos 
ampliando estos límites para que estés siempre en 
contacto con amigos, familiares y compañeros de trabajo.

WhatsApp es la plataforma más grande en proporcionar 
una experiencia totalmente cifrada de extremo a extremo 
que permite una comunicación entre teléfonos celulares, 
computadoras, tabletas y más en diversas plataformas. 
Esto significa que tanto tus mensajes personales como 
tus archivos multimedia y las llamadas que realices 
estarán siempre protegidos mediante cifrado de extremo 
a extremo en todos tus dispositivos.

Luego de introducir nuevas funciones para múltiples 
dispositivos, escuchamos los comentarios y realizamos 
mejoras, lo que incluye una mayor velocidad para vincular 

dispositivos y una mejor sincronización de diversos 
dispositivos, así como nuevas funciones como la vista 
previa de enlaces y los stickers.

Mientras sumamos más dispositivos que admitan 
WhatsApp, acabamos de introducir una nueva experiencia 
de WhatsApp en versión beta para tabletas Android. 
Asimismo, lanzaremos una nueva aplicación más rápida 
para computadoras de escritorio Mac, que actualmente 
está en las primeras etapas de la versión beta.

Esperamos con ansias incluir WhatsApp en más 
dispositivos en el futuro.

WhatsApp dio sus primeros pasos como 
una aplicación para celulares y sigue tan 

arraigada a sus raíces como siempre. Sin 
embargo, cientos de millones de personas 

usan WhatsApp en computadoras y tabletas, 
por lo que estamos trabajando para mejorar 

aún más la experiencia de mensajes y 
llamadas.

FUNCIÓN DE LLAMADA 
MEJORADA Y MÁS VELOCIDAD EN 
WHATSAPP ESCRITORIO
Por Alejandra Franco, Senior Account Supervisor Tech

  |  PROFESIONALES EN SEGURIDAD
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CELEBRA 21 AÑOS

  |  TECNOLOGÍA Y ELECTRÓNICA

Si de convergencia hablamos

2002 - 2023  

21 años

https://www.proyectosti.mx/
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Proyectos TI ha sido considerado un proveedor de 
sistemas de misión critica confiable y un eslabón de bajo 
riesgo en la gestión de la Seguridad de la Cadena de 

Suministro de importantes corporativos del sector manufactura 
de varias ciudades de la República Mexicana. Hoy día, la 
necesidad de participar ágilmente en el comercio internacional 
de la región requiere que las empresas tengan acreditaciones 
globales como OEA, CTPAT, BASC que aseguren que éstas 
cumplen con medidas de seguridad física, ciberseguridad y 
buenas prácticas en la cadena de suministro internacional de 
mercancías.

Nuestro equipo, mediante un análisis de vulnerabilidad, ha 
brindado el soporte para el cumplimiento de los controles 
físicos dentro de algunas de estas empresas que han logrado 
dichas certificaciones globales con la finalidad de tener un 
comercio ágil, trasparente y seguro. Al final, durante estas más 
de 2 décadas de trabajo, todos y cada uno de los proyectos 
que hemos planeado, desarrollado y concluido de forma 
satisfactoria, cumpliendo las expectativas del cliente nos ha 
fortalecido en experiencia y alimentado nuestra motivación 
para continuar en un proceso de mejora continua adoptando 
nuevas y mejores soluciones para el cumplimiento del objeto 
de negocio de nuestros clientes. 

Que sea esta una oportunidad de agradecer a los líderes y 
representantes de las empresas que nos han brindado su 
confianza durante estos 21 años de existencia.

 
¡Muchas gracias por hacernos 

parte de su Historia!

Nuestro portafolio de productos está compuesto 
por fabricantes líderes en el mercado de la 
tecnología lo que nos permite ofrecer soluciones 
de calidad, con la tecnología más actual, 
garantía en su manufactura e instalación y con 
el respaldo de la marca hasta las postventa.

www.proyectosti.mx

El pasado mes de febrero, la empresa 
Proyectos en Tecnología de 

Información, S.A. de C.V. cumplió 
21 años de haber iniciado operaciones. 
Durante este trayecto de maduración y 

crecimiento ha tenido la oportunidad de 
crear relaciones de negocio duraderas, de 

trato justo y transparente con clientes y 
proveedores. 

TECNOLOGÍA Y ELECTRÓNICA  |
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“Dentro del análisis de riesgo en las operaciones de los retailers se ha 
observado en el último año que la tendencia en la sustracción de artículos 
o efectivo continuó apenas se reaperturaron las tiendas, teniendo un 

incremento de la agresividad al momento de robar y poniendo en mayor riesgo a 
los clientes y empleados”, señaló Carlos Luna, Solutions Business Development 
Manager Traffic Insights & Video LATAM de Sensormatic Solutions.

Ante esta realidad cada vez más complicada, las empresas del giro necesitan 
mejores herramientas, así como tecnologías que les permitan tener un óptimo control 
de sus inventarios y mayor seguridad en sus puntos de venta. Es aquí cuando la 
visión computarizada, también conocida como Computer Vision, se convierte en el 
gran aliado para los minoristas.

Inteligencia artificial al servicio del retail
Computer Vision es una herramienta tecnológica que usa la inteligencia artificial (AI) 
para llevar a cabo monitoreo y análisis de imágenes en tiempo real que permite a los 
retailers ser notificados sobre actitudes o movimientos sospechosos dentro de las 
tiendas, así como en el interior de las bodegas de almacenamiento para evitar actos 
de delincuencia o en su caso atrapar a los responsables.

“Las mayores amenazas reportadas por los retailers se encuentran típicamente en los 
pasillos donde se ubican las góndolas y productos; los puntos de pago en caja, y auto 
pagos, ya que conviven los riesgos internos y externos; los probadores y la trastienda 
o bodega, así como el robo interno por parte del empleado”, comentó Carlos Luna.

No obstante, Computer Vision va más allá del monitoreo en tiempo real; a través de esta 
tecnología los retailers pueden llevar a cabo análisis de una gran cantidad de datos 

  |  TECNOLOGÍA Y ELECTRÓNICA

TECNOLOGÍA GRAN 
ALIADA CONTRA LAS 
PÉRDIDAS EN EL 
RETAIL

El aumento en los robos y pérdidas 
dentro del retail ha provocado que 

aspectos relacionados a la prevención 
y la seguridad sean prioridad para las 

empresas de este sector. Según datos 
de la National Retail Federation (NRF), 

el 57% de los retailers reportaron un 
aumento en el crimen organizado en el 

retail (ORC), mientras que el 50% señala 
haber experimentado incremento a los 

robos en tienda tras la pandemia.

que les permita, entre otras cosas, crear mapas de 
calor de zonas en función del tráfico y optimizar el piso 
de ventas, medir el tráfico dentro y fuera de las tiendas, 
detectar la presencia de armas o comportamientos 
agresivos, gestionar niveles de inventario y ayudar a la 
auditoría de la empresa.

La apuesta por las herramientas 
tecnológicas
Si bien, hablar del uso de la inteligencia artificial puede 
parecer aún una cuestión de ciencia ficción, la realidad 
es que estas herramientas tecnológicas están cada vez 
más integradas en las industrias. Computer Vision no 
es la excepción, hoy en día se ha convertido en un gran 
aliado para el sector retail por los grandes beneficios 
que ofrece.

La adopción de soluciones tecnológicas para afrontar la 
prevención de pérdidas se ha convertido en una de las 
prioridades para los retailers que buscan tener un mayor 
control en sus operaciones y hacer más eficientes sus 
procesos, al tiempo que puedan prevenir robos y actos 
de delincuencia dentro de sus tiendas.

“Este tipo de soluciones tecnológicas pueden estar al 
alcance de cualquier retailer, hay que revisar en dónde 
está parada la empresa, qué desea mejorar y cuál 
será el costo beneficio y ese proceso de consultoría lo 
tenemos muy claro en Sensormatic. Hay que ayudarle 
al ojo humano con las bondades que la inteligencia 
artificial ofrece, ya que al ser una tecnología avanzada, 
apoyará a los responsables de prevención y seguridad 
a hacer más eficiente su trabajo”, finalizó Carlos Luna.
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ANTADANTADMx

EDICIÓN DIGITAL

RESERVA LA FECHA
04 Y 05 DE OCTUBRE

Blanca Breña Rodríguez
55 4188 7543 | bbrena@antad.org.mx

Contacto:

Beneficios de formar parte de
nuestros patrocinadores: 

- Clientes.
- Presencia de marca.
- Difusión.
- Publicidad.
- Conocimientos.
- Citas de negocios.
- Capacitaciones.

Perfil del participante:
Seguridad | Prevención de pérdidas
Protección de activos | Logística

https://antad.org.mx
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La nueva normalidad del comercio en México
La nueva normalidad en el comercio se experimenta a través de internet. Según 
la Asociación Mexicana de Venta Online (AMVO), el valor de mercado del 
e-commerce alcanzó los 528.1 mil millones de pesos durante 2022, un 23% más 
que en 2021. El Estudio de Venta Online 2023, publicado por la AMVO, indica 
que las empresas que trabajan puramente en línea (es decir, sin presencia física) 
aumentaron un 24%, mientras que las compañías híbridas (con presencia física y 
online) crecieron 22%; de esta forma México mantiene su posicionamiento dentro 
de los países con mayor tasa de crecimiento de comercio en línea: en 2022, más 
de 63 millones de personas adquirieron algún producto o servicio por este canal. 

El rápido crecimiento de las actividades comerciales por internet está teniendo un 
impacto palpable en la manera en que se piensan los negocios actualmente. De 
acuerdo con la Encuesta de Emprendimiento en Latinoamérica 2022, desarrollada 
por GoDaddy, 9 de cada 10 encuestados que reportó utilizar herramientas 
digitales en su negocio, también observó crecimiento en sus ventas; mientras 
que el 81% de los respondientes aseguró que va a adoptar herramientas digitales 
para su negocio en el futuro cercano. 

Transformando la experiencia de compra
La digitalización del comercio es una realidad, y tanto nuevos emprendedores 
como empresas establecidas deben adaptarse a las nuevas tendencias y 
aprovechar la tecnología para impulsar sus ventas. “El retail se ha convertido en 
una de las industrias más disruptivas en los últimos años, innovando en formas 
y canales de ventas. En la actualidad, la tecnología inalámbrica como las redes 
WAN 5G y los dispositivos IoT, permiten a los negocios ofrecer una verdadera 
experiencia omnicanal para sus clientes, con ventas en línea, pero también en 
tiendas físicas, sin esperar por meses por un enlace tradicional y siendo tan 
escalable como sea necesario, permitiendo brindar una mejor experiencia de 
compra al consumidor, sin interrupciones”, explicó Carlos Perea, Vicepresidente 
para América Latina en Cradlepoint, líder en desarrollo e implementación de 
redes inalámbricas. 

EL FUTURO DE 
LOS RETAILES 
INALÁMBRICOS

  |  TECNOLOGÍA Y ELECTRÓNICA

A tres años del inicio de la 
pandemia por COVID-19, la 

Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) estima que sus 
consecuencias económicas se 
están mitigando ya que prevé 

que el país crezca alrededor de 
3%; solo una recesión global 

impediría que la economía 
nacional crezca a ese ritmo. 
A pesar de la incertidumbre 

económica global, en México, 
uno de los sectores que está 

sosteniendo el crecimiento 
nacional es el comercio, y dentro 

de éste, el comercio en línea se 
desarrolla rápidamente. 
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La cuarta revolución industrial, en la que el internet de las cosas y los 
dispositivos IoT juegan un papel fundamental, también está modificando el 
comportamiento de los consumidores, y mantenerse a la vanguardia para 
ofrecer la mejor experiencia de compra al cliente resulta una prioridad. 
En ese sentido, expertos en materia de conectividad y redes inalámbricas 
enumeran algunos aspectos clave para que los comerciantes cumplan a 
cabalidad con las expectativas de sus consumidores, mediante el uso de 
dispositivos IoT: 

1. Marketing personalizado: Los compradores pueden ver productos 
disponibles solo en línea, interactuar con objetos físicos dentro de la 
tienda, e incluso recibir ofertas personalizadas, usando dispositivos IoT 
con aplicaciones con asistentes digitales dentro del negocio. 

2. Diversidad de métodos de pago: Los métodos de pago digitales se 
están afianzando entre los consumidores mexicanos. La confiabilidad y 
seguridad de las redes inalámbricas es esencial para una mayor adopción 
de este tipo de medios de pago, ya que permiten soportar un mayor número 
de transacciones. 

3. Display y quioscos interactivos: Los clientes pueden beneficiarse 
de un recorrido optimizado en la tienda y de una experiencia más 
personalizada al ver los artículos más comprados, realizar las compras sin 
tener que hacer fila y recibir ofertas de marketing en tiempo real, basadas 
en su historial de compras.

4. Geolocalización in-store: Los sistemas de geolocalización in-store 
pueden conectarse mediante Bluetooth a las aplicaciones de teléfonos 
inteligentes dirigidas a los clientes para ayudar a localizar artículos 
específicos y proporcionar otra información útil, como los niveles de 
existencias, las ofertas actuales y la ubicación del personal.

Redes inalámbricas: Conectividad total
Las posibilidades de digitalización que tienen las empresas son vastas, 
y no se reducen solo a la transformación de la experiencia de compra 
de los usuarios. La administración de los negocios de retail basada en 
herramientas tecnológicas y redes inalámbricas permite a los comerciantes 
tener mayor control de su compañía invirtiendo menos recursos en un 
menor tiempo. 

“La tecnología está transformando al retail e impactando 
en la experiencia de compra de manera muy positiva. 
Sin embargo, las posibilidades de digitalización 
que existen hoy en día son muy amplias: tiendas en 
línea, tiendas dentro de tiendas (también conocidas 
como Store-In-Store), videovigilancia y seguridad, 
manejo y administración de bodegas y almacenes, 
e incluso el seguimiento a flotillas y vehículos de 
entrega”, mencionó Carlos Perea. “Los negocios 
deben volverse más eficientes en todos sus procesos 
y en ese sentido, existen soluciones y tecnología 
inalámbrica especialmente diseñadas para cumplir 
con las exigencias que la actualidad del mercado hace 
a los dueños de negocios”, puntualizó el experto de 
Cradlepoint. 

Un negocio conectado tiene mayores 
probabilidades de mantenerse exitoso. En 

un entorno económico mundial incierto, 
las compañías de retail deben asegurarse 

de contar con todas las herramientas 
para mantenerse en línea y lograr una 

conectividad total, mediante la cual sus 
procesos se simplifiquen, y sus usuarios 
se sientan más cómodos para consumir 
sus productos.  En la cuarta revolución 

industrial, el futuro del retail es inalámbrico. 
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E l autotransporte mexicano es actividad 
esencial para la economía de país en 
virtud que mueve más del 85% de las 

mercancías que se exportan y de consumo 
interno, por ello este sector cuenta con 
la Norma Oficial Mexicana (NOM) 087, 
la cual establece las directrices para 
regular los tiempos de conducción y pausa 
para los conductores del Servicio de 
autotransporte federal y transporte privado, 
con la finalidad de reducir la incidencia de 
accidentabilidad. Lamentablemente pocas 
empresas y operadores aplican esta regla, 
lo cual se traduce en siniestros y robos de 
camiones en tránsito. Una alternativa sería 

PROMUEVE AMESIS PARADORES 
SEGUROS Y APLICACIÓN DE NOM 087

Sugiere se establezcan 
criterios para determinar 
cientos de estos puntos 
donde la Guardia Nacional sea 
la autoridad primaria que los 
vigile

Uso de tecnología como 
herramienta vs accidentes

el establecimiento (oficial) de más paradores seguros. En 2021, 6 mil 486 
camiones de carga sufrieron accidentes.

Como se recordará, el pasado 27 de agosto de 2017, entró en vigor la NOM-
087-SCT-2-2017, la cual busca reducir el número de accidentes en carreteras 
federales. De acuerdo con cifras oficiales, los accidentes de tránsito registran 
al año poco más de 17 mil muertes, de los cuales la mayor parte de estos 
accidentes son causados por fatiga física y mental de los transportistas; 
principalmente, porque sus reflejos no se encuentran totalmente activos 
cuando manejan cansados.

Al respecto, la NOM-087-SCT-2-2017 pretende desarrollar acciones para 
prevenir accidentes generados por el factor humano. Estos son los puntos 
más importantes:

•  El tiempo máximo de conducción en 24 horas nunca podrán exceder las 
14 horas.

•  Descanso obligatorio de 30 min por cada 5 horas de conducción.

•  Descanso mínimo de 8 horas después de 14 horas de conducción durante 
un periodo de 24 horas.

•  Durante el tiempo de manejo, el transportista deberá contar con su bitácora 
de horas de servicio a la mano.

“Es importante generar conciencia en torno a la importancia del descanso 
durante la conducción de largas distancias en tiempos prolongados, pero esto 
no se lleva a cabo pues son pocos los paradores seguros que existen a lo 
largo de la red carretera nacional, ya que el crimen organizado está al acecho 
24/7, lo que dificulta el paro de unidades en determinados lugares o zonas”, 
refiere Ricardo Bustamante Medina, presidente de la Asociación Mexicana de 
Empresas de Seguridad Privada e Industria Satelital (AMESIS).  

Por lo anterior, el directivo destaca que es importante que empresarios y 
autoridades del transporte fomenten la aplicación de la NOM 087 (también 

TECNOLOGÍA Y ELECTRÓNICA  |
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¿Estás seguro de quién 
maneja tu Logística?

TRUST ID es una Solución de Grupo UDA y 
Tracking Systems dedicada a la validación 
de personal logístico como: Operadores, 
Monitoristas y Técnicos Instaladores. 

Utilizamos tecnología de punta para agilizar 
el proceso de verificación 
y certificación de los datos del personal de 
su empresa.

Soluciones Integrales
para RASTREO SATELITAL

UNA SOLUCIÓN:

25 años de experiencia como líderes en el sector

Más de 25 mil equipos instalados

Infraestructura sustentada por AWS y Azure

Contamos con puntos estratégicos en todo el país

Atención y soluciones personalizadas 

Análisis de datos de 
confianza en línea

Validación Fotográfica y 
Prueba de Vida

Análisis de contenido en 
declaraciones

Estudio Socioeconómico

Validación de antecedentes
 laborales

Antidoping y Polígrafo

55 5374 9340

55 4141 6451

amesis.org.mx

https://www.trackingsystems.mx/
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conocida como “norma de la fatiga”), pero además se 
establezcan criterios para determinar en el país, cientos 
de paradores seguros donde la Guardia Nacional sea la 
autoridad primaria que vigile dichos puntos; pues no solo el 
robo de mercancías en tránsito es un lastre para el sector, a 
ello se suma el alto índice de accidentes ocurridos donde se 
ven involucrados vehículos de carga.

Importante recordar -refiere el presidente de la AMESIS- 
México es una de las naciones con mayor índice de accidentes 
de tránsito a nivel mundial. En el país uno de cada cuatro 
accidentes involucra a camiones de carga. En 2021, 23 mil 
986 vehículos se vieron involucrados en algún accidente 
vial en carretera, de los cuales 27.4% (6 mil 486) unidades 
correspondieron a remolques sencillos y fulles, según datos 
del Anuario Estadísticos de Colisiones en Carreteras Federales  

De acuerdo con el presidente de la AMESIS, organización 
experta en geoposicionamiento satelital y tecnología de 
protección para la logística, cadena de suministro, capacitación 
y certificación especializada, para reducir aún más los índices 
de accidentabilidad es necesario que organizaciones como 
la Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar), 
la Confederación Nacional de Transportistas Mexicanos 
(CONATRAM) y la Asociación Nacional de Transporte Privado 
(ANTP), junto con organizaciones proveedores del gremio 
continúen y dupliquen, reuniones y esfuerzos con los tres 
niveles de gobierno. 

“Existen iniciativas y diversas actividades de todos estos 
organismos que estamos involucrados en el transporte, pero 
desde mi punto de vista, la Guardia Nacional debe ser la 
autoridad federal que debe atender con mayor fuerza en el 
rubro de los paradores seguros donde los operadores lleguen 
a asearse, alimentarse y sobre todos descansar; con todas 
las garantías de seguridad tanto para ellos como para sus 
cargas”, asevera Ricardo Bustamante. 

Para la AMESIS, en la industria de la seguridad corporativa, 
en la cual es coadyuvante de las autoridades, la integración 
de herramientas tecnológicas como el GPS, los sensores de 
puertas, cámaras de videovigilancia a bordo y los centros de 
monitoreo de rastreo satelital, brindan los elementos necesarios 
para robustecer el cuidado del traslado de mercancías y a 
su vez reducir la accidentabilidad, donde los accidentes de 
tránsito ocupan la segunda causa de muerte en México.

Actualmente -afirma el titular de la AMESIS, existen innovaciones 
tecnológicas como la telemetría y geolocalización GPS para 
monitorear las rutas recorridas, así como los parámetros del 
vehículo como velocidad, maniobras y prácticas de conducción, 
pudiendo incluso establecer un ranking de conductores. Son 
tecnologías asequibles para cualquier transportista, sobre 
todo cuando se trata de salvar vidas.

Acerca de AMESIS
La Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad Privada 
e Industria Satelital, A.C. (AMESIS) se constituyó legalmente 
por Asamblea General en el 2007. Entre algunos de sus 
objetivos destacan realizar y organizar programas de 
educación para fortalecer y elevar el nivel de profesionalismo 
de los sectores de rastreo satelital y seguridad privada, 
mediante esquemas de certificación y capacitación 
dirigidos a fabricantes, distribuidores e instaladores y otras 
asociaciones homólogas o empresas del ramo.

Representa los intereses de 28 empresas asociadas, 
impulsando el establecimiento de estándares en todo el país, 
apoya el crecimiento de la industria en México mediante la 
participación en grandes foros nacionales e internacionales, 
asimismo conforma y establece parámetros conjuntamente 
con el gobierno mexicano y organizaciones de la industria 
para la sana competencia. AMESIS es miembro de ASUME 
(Agrupaciones de Seguridad Unidas por México).

TECNOLOGÍA Y ELECTRÓNICA  |
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SEIS CONSIDERACIONES CLAVE 
QUE LA INDUSTRIA NACIONAL DEBE 
TOMAR EN CUENTA AL SELECCIONAR 
CÁMARAS CON POCA LUZ

La mayoría de las 
emergencias ocurren 

durante la noche, por lo que 
la seguridad por video es 

extremadamente importante. 
Con cámaras de baja 

iluminación, es más probable 
que los usuarios obtengan 
pruebas de video claras y 

suficientes para proteger su 
seguridad y propiedad.

Cada vez más, las cámaras con poca luz están ganando terreno en la industria de la 
seguridad. La necesidad de una videovigilancia nocturna mejor y más eficaz es un factor 
importante, y los avances tecnológicos y la asequibilidad también son clave.

Las cámaras de seguridad se utilizan ampliamente para proporcionar evidencia clara de 
amenazas y emergencias de seguridad, las cuales generalmente ocurren de noche, cuando 
apenas se ven los detalles del objetivo. Justamente son las cámaras con poca luz las que 
brindan un buen rendimiento de imagen con detalles coloridos en entornos oscuros, ideales 
para los usuarios de videovigilancia.

“A medida que se desarrolla la tecnología, el rendimiento de las cámaras con poca luz ha 
mejorado. Por lo que serán asequibles para más y más usuarios”, explica Migue Arrañaga, 
Director Regional de Ventas de Hikvision. “Seremos testigos del crecimiento continuo del 
mercado de cámaras con poca luz”.

¿Cómo debería elegir el usuario una cámara para condiciones de poca luz que se ajuste 
a sus necesidades y requisitos? A continuación, se mencionan los siguientes puntos para 
considerar:

Selección del tipo de cámara: La selección comienza con el tipo de cámara de poca luz que 
el usuario desea obtener. Actualmente, existen principalmente tres tipos de cámaras con poca 
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luz: cámara IR, que cambia al modo blanco y negro por la noche; 
cámara con poca luz, que captura color las 24 horas del día, los 7 
días de la semana; y cámara de seguridad regular con iluminación 
suplementaria. Cada uno tiene sus beneficios y se puede aplicar en 
diferentes aplicaciones.

Consideraciones de iluminación complementaria: El usuario 
también debe considerar el tipo de iluminación complementaria 
que desea utilizar: luz blanca, luz IR o híbrida. Nuevamente, esto 
depende del caso del usuario. La luz blanca se puede implementar 
en calles, patios y otras áreas abiertas al aire libre donde los 
usuarios no encuentran la luz molesta. La luz IR, por otro lado, 
es imperceptible y se puede aplicar en prácticamente todos los 
escenarios; la desventaja, por supuesto, es que ofrece imágenes 
en blanco y negro, y es posible que se pierdan detalles de color 
importantes.

La luz suplementaria híbrida, que combina los beneficios de la luz 
infrarroja y la luz blanca, puede ser una opción viable. Cuando se 
requiere que la luz sea encubierta, la luz suplementaria híbrida se 
puede configurar como modo “escala de Luxes”. 

Conocer la calificación de lux: Esta clasificación de una 
cámara de seguridad se refiere al nivel de iluminación por el cual 
puede producir una buena imagen. Para su referencia rápida, la 
iluminancia bajo la luz solar directa mide hasta 100 000 lux; mientras 
que la iluminación de la oficina puede ser de alrededor de 500 lux 
y una noche nublada y sin luna de 0,0001 lux. Básicamente, cuanto 
menos luz, menor es el número de lux.

Una cámara con poca luz con una clasificación de lux de 0,001 
lux o inferior puede proporcionar una capacidad de imagen lo 
suficientemente brillante sin luz adicional incorporada en un entorno 
urbano convencional con luz ambiental. Con un valor de clasificación 
de lux más bajo, la cámara con poca luz depende menos de la luz 
suplementaria con imágenes nocturnas lo suficientemente brillantes. 
La luz es necesaria para entornos más oscuros y la cámara puede 
proporcionar imágenes más brillantes con el mismo nivel de luz 
adicional.

Tamaño del sensor o megapíxeles: Cuando se trata de 
sensores de imagen para las mejores cámaras de seguridad 
con poca luz, el tamaño importa. Muchas personas pensarían 
que los megapíxeles más altos equivalen directamente a una 
mejor calidad de imagen, pero entran en juego muchos factores 
diferentes. Por tanto, con la misma resolución, el sensor de 
mayor tamaño funciona mejor, ya que puede captar más luz y 
generar una imagen más brillante. 

Elegir el factor de forma correcto: Al elegir una cámara con poca 
luz, ¿qué factor de forma debería elegir el usuario: bala, domo o 
PTZ? Según el ejecutivo, depende de la distancia de monitoreo y 
los entornos. Para el monitoreo de larga distancia de 60 metros y 
más, se recomienda PTZ. Para el monitoreo de distancia estándar 
que está dentro de los 60 metros, se recomiendan formas de domo/
torre para interiores y se recomienda forma de bala para exteriores.

Analítica de video necesaria: El uso de análisis de video en 
cámaras con poca luz ha ganado popularidad en los últimos años, 
lo que permite funciones como detección de objetos y movimiento 
y alertas en tiempo real. La clasificación de personas y vehículos es 
muy práctica en cámaras con poca luz. Con análisis, los usuarios 
pueden detectar y recuperar objetivos claros humanos y de 
vehículos por la noche. Por ello resulta pertinente que el operador 
comprendiera las limitaciones que plantean las difíciles condiciones 
de poca luz y planifique en consecuencia.

Propuesta de valor: A pesar de su asequibilidad cada vez mayor, 
algunas cámaras todavía se perciben como caras. Corresponde a 
los proveedores, entonces, enfatizar que la protección que ofrecen 
estas cámaras puede ayudar a los usuarios a ahorrar más dinero 
en el futuro.

TECNOLOGÍA Y ELECTRÓNICA  |

Acerca de Hikvision

Hikvision es proveedor de soluciones de IoT con video como 
su competencia principal. Con un personal de I+D numeroso 
y altamente calificado, Hikvision fabrica una gama completa 

de productos integrales y soluciones para una amplia 
gama de mercados verticales. Además de la industria de la 

seguridad, y para plasmar su visión a largo plazo, Hikvision 
amplía su alcance a la tecnología de casas inteligentes, la 
automatización industrial y la electrónica automotriz. Los 

productos de Hikvision también proporcionan a los usuarios 
finales una inteligencia de negocios de gran alcance que 

les permite mejorar la eficiencia de sus operaciones y tener 
un mayor éxito comercial. A partir de su compromiso con 

la máxima calidad y seguridad de sus productos, Hikvision 
alienta a sus socios a aprovechar los numerosos recursos de 
ciberseguridad que Hikvision ofrece, incluyendo el Centro de 
Ciberseguridad de Hikvision. Para obtener más información, 

por favor visite www.hikvision.com.  Para obtener más 
información, por favor visite www.hikvision.com.
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Hemos desarrollado tecnologías, como las vacunas de ARNm y los cohetes espaciales 
reutilizables, que nos permiten afrontar retos que van desde la lucha contra los coronavirus 
hasta la colonización de Marte. Aunque estos cambios son realmente asombrosos, hay 

cinco tecnologías fundamentales que probablemente nos impulsen a un mundo parecido al que 
se representa en las películas.

1. Inteligencia Artificial (IA)
Mientras que Internet es la base de la distribución de la información, la IA es la base del 
aprendizaje. Aprovechando la IA, los dispositivos inteligentes tienen la capacidad de 
supervisar, recopilar y procesar los datos pertinentes y utilizar la inteligencia aprendida para 
tomar decisiones y hacer descubrimientos óptimos a velocidades vertiginosas que superan la 
mayoría de las capacidades humanas. Al igual que Internet, que en menos de 25 años se ha 
convertido en una parte integral de la mayoría de los sectores, desde la alimentación hasta las 
finanzas, las capacidades de la IA podrían impregnar y transformar todos los sectores. Los 
coches autodirigidos basados en la IA son familiares y fáciles de conocer.

Sin embargo, en el horizonte se vislumbran aplicaciones completamente diferentes impulsadas 
por la IA. Existe, por ejemplo, una herramienta de IA que analiza las expresiones faciales y los 
cambios hormonales y otros cambios biológicos de los estudiantes en un aula para identificar 
los intereses que flaquean y recomendar intervenciones. Las máquinas dotadas de IA podrían 
incorporarse a la mano de obra sanitaria y desempeñar un papel activo en el diagnóstico y el 
tratamiento. AlphaGo de Google, un programa de bajo costo que aprendió a jugar al complejo 
juego "Go" por sí solo, es un testimonio del ritmo al que la IA puede aprender y vencer incluso a 
los mejores jugadores del mundo.

La velocidad y la escala de los cambios impulsados por la tecnología en los 
últimos 20 años son alucinantes. Hemos dado forma a un mundo en el que 
la información se mueve a la velocidad del rayo a un costo casi nulo hasta 
los rincones más alejados de la tierra. Esto hace posible la conexión y la 
colaboración a una escala que antes se consideraba ciencia ficción.

   5 TECNOLOGÍAS 
QUE TRANSFORMARÁN 
NUESTRAS VIDAS

2. Realidad virtual (RV)
Experimentamos el mundo y conocemos 
nuestra realidad a través de nuestros 
cinco sentidos y nuestra percepción 
de la realidad puede verse alterada 
por la información que reciben nuestros 
sentidos. La RV crea una puerta de 
entrada a un mundo en el que nuestros 
sentidos pueden recibir una versión 
de la realidad que no es real, sino 
percibida. La RV ha tenido y seguirá 
teniendo un gran impacto en una amplia 
gama de campos, desde el desarrollo de 
habilidades hasta la cirugía y los juegos. 
Los simuladores de vuelo son habituales 
hoy en día y ofrecen opciones de bajo 
riesgo (sin accidentes), rentables y 
respetuosas con el clima (sin emisiones 
de carbono del combustible de los 
aviones) para que los pilotos adquieran 
una habilidad fundamental.

Mediante la terapia de exposición a la 
realidad virtual (VRET), los pacientes 
con trastorno de estrés postraumático 
(TEPT) pueden situarse en una 
recreación de su evento traumático para 
ayudarles a desarrollar mecanismos de 
afrontamiento. Además, imagina que un 
cirujano pueda operar en una simulación 
específica de un paciente (un tumor 
complejo en un lugar de difícil acceso) 
antes de la operación en vivo o que los 
niños de zonas remotas experimenten la 
Gran Barrera de Coral y aprendan sobre 
la importancia de los arrecifes de coral. 
Las posibilidades son infinitas.

  |  TECNOLOGÍA Y ELECTRÓNICA

Por Karthik Krishnan
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  |  TECNOLOGÍA Y ELECTRÓNICA

3. Tecnologías de edición de genes
CRISPR, un par de tijeras moleculares que pueden editar o alterar con precisión una 
secuencia de ADN objetivo, se ha mostrado prometedor. Se descubrió en el sistema 
inmunitario bacteriano, donde corta el ADN de los virus que invaden nuestro cuerpo. 
Aunque se encuentra en sus primeras fases, CRISPR ofrece la posibilidad de frustrar una 
serie de enfermedades genéticas, como el cáncer, las enfermedades neurodegenerativas 
y los trastornos sanguíneos. Recientemente se ha utilizado como herramienta terapéutica 
y de diagnóstico del coronavirus. Incluso tiene el potencial de crear cultivos resistentes a 
las enfermedades y a la sequía y fabricar biocombustibles a escala para combatir la crisis 
climática. En definitiva, la edición de genes podría ser la clave del santo grial: pasar por 
fin del diagnóstico y el tratamiento de las enfermedades a su prevención.

4. Blockchain
La cadena de bloques es un libro de contabilidad público y distribuido que no está 
controlado por ninguna persona o entidad. Aunque la aplicación más conocida, aunque 
menos comprendida, que aprovecha la cadena de bloques es la criptomoneda, la 
cadena de bloques tiene el potencial de remodelar todo, desde los sistemas políticos 
(votaciones) hasta los económicos (monedas digitales y contratos inteligentes). Los 
contratos inteligentes (acuerdos programáticos entre dos partes) construidos sobre 
blockchain hacen que sea más rápido, menos costoso y eficiente para los prestamistas 
desencadenar automáticamente acciones, tales como llamadas de margen, liberación 
de colaterales o bloqueo de coches (usando IoT) cuando un pago de coche no se hace 
a tiempo. En el contexto político actual, las cadenas de bloques pueden garantizar que 
solo puedan votar las personas con derecho a hacerlo, que los votos no puedan ser 
manipulados y que la votación se realice de forma segura a través de un smartphone.

5. Nanotecnología
La nanotecnología permite manipular la materia a escala casi atómica para producir 
nuevas estructuras y materiales. Tiene el potencial de afectar a un amplio abanico de 
industrias, desde la sanitaria hasta la manufacturera. En el ámbito de la ciencia de los 

alimentos, los nanosensores en los envases 
pueden ayudar a detectar contaminaciones 
de tipo salmonela. Una de las mayores 
oportunidades se encuentra en el ámbito de 
la administración selectiva de fármacos y la 
atención sanitaria. En un futuro no muy lejano, 
podríamos tratar el cáncer dirigiéndonos sólo a 
las células no sanas y estimular el crecimiento 
de las células nerviosas mediante nanofibras 
para regenerar los nervios espinales dañados. 
Los filtros nanoestructurados también pueden 
eliminar los virus y otras impurezas del agua, 
creando abundante agua potable, un reto 
insuperable durante siglos.

Imagine un mundo en el que los recién 
nacidos son inmunes al cáncer y a otras 
enfermedades crónicas (edición de genes). 
A medida que crecen en el sistema escolar, 
tienen acceso ilimitado al conocimiento y al 
desarrollo de habilidades desde cualquier 
lugar del planeta (RV). Tienen dispositivos 
inteligentes impulsados por la IA. Los coches 
autoconducidos se comunican entre sí y evitan 
los atascos, al tiempo que los transportan de 
forma segura, y las soluciones "health-in-a-box" 
leen sus cuerpos a través de muestras diarias de 
saliva. Las capacidades de administración de 
fármacos específicos y los nanobots mantienen 
sus cuerpos inmaculados, incluida la limpieza 
de la placa arterial con nanotecnología. Sus 
casas tienen infraestructuras autorreparables. 
Pueden votar desde cualquier lugar, enviar 
dinero a cualquier persona del planeta con solo 
pulsar un botón y recibir un pago automático a 
medida que su contenido creativo no fungible 
se utiliza, se comparte y se comercializa a 
través de la cadena de bloques.

Este nuevo mundo requerirá nuevos enfoques y 
mentalidades para evitar que estas tecnologías 
se conviertan en algo extraño. Deben 
establecerse controles y equilibrios, en forma 
de ética y regulaciones, a medida que estas 
tecnologías se arraigan. Trabajemos de forma 
proactiva para integrar a los seres humanos y a 
las tecnologías, no sólo para superar los retos de 
las enfermedades y el desarrollo, sino también 
para crear un mundo mejor y más equitativo. 
Trabajando juntos, podemos dar forma proactiva 
a estas tecnologías para el bien común.
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Acopla un motor 2.5 litros atmosférico que 
produce 187 caballos y 178 libras pie de torque 
con una caja de 8 relaciones para una respuesta 
mejorada, toma en cuenta que es un vehículo 
enfocado en el placer y no en la deportividad, 
por lo que el cambio me parece aceptable y 
realmente lo percibes en la conducción además 
de una mejora notable también en la calidad 
de marcha.Su nueva plataforma le da rigidez 
cuando manejas en carretera por lo que se siente 
firme y segura además de que la suspensión es 
adaptativa, por lo que se vuelve confortable, en 
completo equilibrio entre ciudad y carretera.

Su seguridad es amplia con frenos ABS, control 
electrónico de estabilidad y tracción, freno 
autónomo de emergencia, asistente de evasión, 
cámara de reversa con alerta de tráfico cruzado 
freno autónomo, mantenimiento de carril, alerta 
de punto ciego, control de velocidad crucero 
adaptativo y alerta de olvido para la parte trasera, 
también está equipado con 7 bolsas de aire.

¿Todo divino hasta aquí verdad? 
Sus detalles no tan convincentes se encuentran 
sí en el consumo, que nos promedió en 7.5 
y 8 kilómetros por litro en ciudad y 11 en ruta, 
además que su conducción nos pareció un tanto 
sobre asistida, por lo que si buscas deportividad 
te invitaremos a que lo manejes primero.

Compite con muchas opciones entre ellas el 
MAZDA CX-5 y la Toyota RAV 4.

HYUNDAI TUCSON 
ARRIESGADA Y MÁS 
POTENTE

Hyundai Tucson busca 
convertirse en uno de los 
vehículos familiares con 
mejor costo beneficio 
del mercado, no sólo 
por prestaciones sino 
también por ser una 
alternativa muy diferente 
a sus competidores del 
segmento. 

Dotado de mucho carácter y con un diseño bastante futurista con unas notables 
alas abiertas en la parrilla apanalada apoyada de luz led, unos faros de niebla 
trapezoidales, laterales ensanchados observables en los pasos de rueda del 

estribo, las puertas en combinación con los rines en forma de flor de cinco pétalos por 
cierto tridimensionales a 19 “ y una parte trasera que en lo particular me encanta por 
agresiva, este modelo busca impactar y realmente lo logra. Pero el diseño es sólo en 
principio pues esta es realmente una nueva generación del producto.

Mecánicamente me emociona bastante, pues esta nueva Hyundai Tucson se acopla  a 
una nueva plataforma que no sólo modifica sus sensaciones de manejo sino también le 
da más espacio con 2 cm más con relación a la versión anterior, tal vez no sea mucho 
pero hay que tomar en cuenta que este vehículo en esta versión es para mercados 
emergentes como el nuestro y la versión más grande sólo se comercializa en Estados 
Unidos y Europa además de que cuenta 3.6 cm de mayor amplitud .

¿Pero qué más hay dentro?
Ofrece un diseño bastante limpio más elegante que tecnológico contrastando un poco 
con la idea exterior. 

Lo primero que miras es una tablet en lugar de pantalla, que es muy grande de 10.25 
pulgadas y sobresale porque se unifica con el climatizador de doble zona además de 
las ventilas del flujo de aire, por lo que deja ausentes todos los botones físicos y los 
convierte en digitales. La ausencia de palanca de cambios es notable y en su lugar 
equipa un moderno sistema shift and touch, que armoniza con el cargador inalámbrico.

Un clúster también digital y de gráficos impactantes con toda la información disponible 
de la computadora de viaje, volante elegante con detalles cromados de muy buen 
gusto, controles de audio así como sus paletas de cambio detrás de él. Por cierto sus 
asientos son de piel en la parte delantera y trasera.

Por la parte interior trasera el espacio es amplio para la zona de piernas y cuenta con 
ducto de aire además de buena conectividad. El audio corre por Krell, cuenta con 
subwoofer, es bueno pero me parece que aquí la calidad auditiva podría ser mejor. Aquí 
en cabina el techo panorámico es lo de moda, es lo de hoy y se ve genial. La cajuela es 
amplia y cuenta con 620 litros.

¿Mecánicamente mejor que la versión anterior?
Así es, su desempeño ha sido mejorado, pues la diferencia con relación a la versión 
anterior no sólo es la plataforma, también añade vitaminas a un vehículo que en su 
versión anterior se sentía cómodo pero pesado, ahora esa sensación ya no existe.

HYUNDAI TUCSON 
ARRIESGADA Y MÁS POTENTE
Tucson el SUV familiar de la marca coreana Hyundai se renueva 
completamente 

  |  AUTOS Y ESTILO
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No hay nada mejor que iniciar el año 
que ahorrando dinero, y una de las 
maneras que es posible hacerlo es 

economizando la gasolina de nuestro 
automóvil. Así que seguir estos Tips de 
eficiencia hará que el combustible tenga un 
mayor rendimiento y por consiguiente no mal 
gastaremos nuestra economía.

► Ni rápido, ni lento
Es bien sabido que conducir rápido provoca 
que el consumo de gasolina sea elevado. Sin 
embargo, manejar demasiado lento también 
repercute en la economía de combustible. 
Un buen consejo es ir de 0 a  80 km/h en 15 
segundos.

► Carga extra
Viajar con equipaje y objetos innecesarios 
dentro del automóvil también incrementa el 
consumo de gasolina. Está comprobado que 
poco más de 45 kilogramos de peso extra 
afecta el rendimiento de combustible en dos 
por ciento.

► Mantenimiento
Tener la presión ideal en los neumáticos permite ahorrar hasta 3% de 
combustible. Ante esta situación se recomienda revisar el aire de las llantas 
al menos una vez al mes. Asimismo, es importante que la tapa del tanque 
de combustible no esté dañada o floja, ya que permitiría que la gasolina se 
evapore en el aire.

► Alerta
No solamente se debe ver al auto que está justo enfrente. Lo mejor es ver 
más allá en la carretera. Esto ayudará a anticipar cualquier peligro potencial y 
permitirá reducir tu velocidad y acelerar de manera gradual.

► Sin aire acondicionado
No encender el aire acondicionado cuando no sea necesario, 
si las circunstancias te lo permiten baja las ventanas.

Estos Tips te ayudarán 
a reducir el consumo 
de combustible de tu 

automóvil. Tu bolsillo te 
lo agradecerá.

5 CONSEJOS
 PARA AHORRAR 

GASOLINA

AUTOS Y ESTILO  |
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¿TIENES PENSADO COMPRAR UN 
AUTO?  NO DEJES A LA LIGERA ESTA 
DECISIÓN, CONSIDERA ESTOS PUNTOS 

  |  AUTOS Y ESTILO

Frente a este escenario, la mayoría pensaría en una recuperación 
lejana, sin embargo, el sector automotriz presenta signos de mejoría. 
De acuerdo con datos reportados por el INEGI, la venta de autos en 

México repuntó este año a 28.03% en febrero a tasa anual, un total de 
101,911 unidades comercializadas, 22 mil 313 vehículos más que el 
año anterior.

Las actividades comerciales retoman su camino poco a poco y el interés 
por adquirir un coche siempre va a existir en mayor o menor medida. 
Si tienes pensado comprar un automóvil este 2023, recuerda que se 
trata de un crédito a largo plazo, ¡no tomes a la ligera la decisión! y 
revisa los Sí y los No, que la plataforma digital de soluciones financieras 
Creditas te detalla para tener un  panorama más completo al solicitar un 
financiamiento.

Estamos terminando el primer trimestre del 2023 y la incertidumbre 
económica persiste en todos los sectores. La industria automotriz 
no es la excepción, el sector se enfrentó a la escasez de 
semiconductores, los problemas en las cadenas de suministros 
que mermaron la producción de autos, aunado a la inflación que 
obligó a las instituciones financieras a ajustar sus tasas de interés. 

Por Creditas
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   Los Sí
► Sí revisar tu presupuesto. Este punto es básico al momento 

de comprar cualquier bien. Analiza tus ingresos y gastos 
fijos con detenimiento y ajusta tu presupuesto mensual, 
así podrás destinar una cantidad al crédito automotriz 
sin desequilibrar tu economía, si es necesario, puedes 
recortar algunos servicios no indispensables.

► Sí realizar una investigación del auto que deseas. Cuando 
pensamos en comprar un coche, se nos viene a la mente 
un modelo nuevo, pero con los cambios económicos 
que estamos viviendo es necesario voltear a ver otras 
alternativas como los autos seminuevos, puedes 
escoger modelos de alta o media gama con precios más 
accesibles, o darle una oportunidad a un auto híbrido, 
aunque el costo puede ser más elevado tienen ciertos 
beneficios fiscales que te ayudarán, por ejemplo, están 
exentos del pago de verificación, tenencia y el Impuesto 
Sobre Automóviles Nuevos.

► Sí considerar el tipo de tasa de interés fija o variable. Con 
los aumentos en la tasa de referencia es crucial que 
conozcas cuál es la diferencia entre cada uno, ya que 
este interés se verá reflejado en tus mensualidades. En 
un crédito a tasa fija el porcentaje a pagar se mantendrá 
sin cambios durante el tiempo del financiamiento, 
por el contrario, si la tasa es variable el interés puede 
modificarse conforme a los movimientos del mercado. 

► Sí buscar distintas opciones de financiamiento. Solicitar 
un crédito no es una opción sólo para autos de agencia, 
algunas compañías pueden prestarte para coches 
que se venden por distintos proveedores, recuerda 
investigar  la entidad financiera y que esté debidamente 
registrada ante el Sistema de Registro de Prestadores 
de Servicios (SIPRES), CONDUSEF y PROFECO. “Cuidar 
las finanzas personales es importante para no tener un 
sobreendeudamiento, no quedarse con la primera opción 
brindará alternativas que se ajusten a las capacidades 
de compra de cada persona; en la actualidad, contamos 

con opciones de crédito para ventas entre  particulares 
y tenemos una alianza con Mercado Libre para compra 
en línea, esto con la meta de que más personas puedan 
acceder a un crédito a la medida de sus necesidades 
financieras”, señaló Gabriela Rolón Country Manager de 
Creditas.

  Los No
►No sólo te fijes en la tasa de interés, revisa el CAT. Adicional 

a revisar el tipo de tasa, una herramienta que te ayudará 
a tener un mejor visión del préstamo es el Costo Anual 
Total (CAT), se expresa como porcentaje anual y es un 
indicador del costo total del financiamiento, es decir, 
te ayudará a conocer cuánto pagarás al final, en él se 
encuentran todas las comisiones del crédito; de esta 
manera podrás realizar una mejor comparación entre 
los préstamos para elegir el que vaya acorde con tus 
necesidades y capacidad de pago.

► No descartes un fondo para el enganche. Este porcentaje 
de dinero del precio total del auto que se entrega al 
iniciar el trámite de compra, se vuelve un factor relevante 
en el crédito pues se utiliza para reducir los pagos, si 
tienes la oportunidad, junta un poco más del enganche 
solicitado esto podría mejorar de manera considerable el 
monto mensual que pagarás.

►No sólo te quedes con el pago de la mensualidad. 
Considera los otros gastos que se suman al tener 
un auto, como: placas, seguro, impuestos, gasolina, 
mantenimiento, licencia, entre otros. Estos pagos los 
debes de contemplar en tu presupuesto y reservar cierto 
dinero para ellos.

Date tiempo para analizar cada opción de financiamiento 
que hay en el mercado e infórmate bien de las 

características de cada auto. Recuerda que el crédito se 
debe utilizar de forma responsable y en una situación de 
incertidumbre económica lo mejor es conocer cómo se 
encuentran las finanzas personales para tomar la mejor 

decisión de compra.

AUTOS Y ESTILO  |
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Esta clase de vehículos podrían crear 
un valor masivo para la industria 
automovilística, generando entre 300 y 

400 mil millones de dólares de ingresos.  Sin 
embargo, para hacer realidad los beneficios 
comerciales y para el consumidor, los 
fabricantes y proveedores del sector necesitan 
adquirir nuevas capacidades tecnológicas 
y abordar las necesidades que aseguren la 
seguridad durante la navegación.

Para lograr una apropiada conducción 
autónoma, es imprescindible entender 
los sistemas de detección y medición de 
distancias por luz o LiDAR, un aspecto 
fundamental que hace posible a los coches 
autónomos, pues toman el papel de la vista 
humana. Estos sensores, impulsados por 
láser, mapean continuamente el entorno del 
vehículo, detectando objetos y midiendo 
rápidamente distancias y elevaciones con 
gran precisión para conducir sin obstáculos.

El problema es que estos sistemas pueden 
presentar fallas en el campo de visión en 
condiciones meteorológicas adversas, ya 
que la acumulación de hielo, nieve y niebla 
en la cubierta de la lente puede interrumpir 
la captura continua de la luz, de la que 
dependen todos los vehículos autónomos. 
Esta pérdida de precisión podría incluso 
afectar a la detección y la seguridad de los 
peatones cercanos.

  |  AUTOS Y ESTILO

Este panorama puede acabar en desastre, sobre todo si el conductor se distrae 
momentáneamente o confía demasiado en las capacidades del sistema. Por esta 
razón, el fabricante de polímeros de alto rendimiento, Covestro, de la mano de 
Canatu, desarrollaron en conjunto un lente resistente para la cubierta del sensor 
LiDAR resistente a todo terreno y a cualquier clima.

Dicho componente es fabricado a partir de película de policarbonato Makrofol® que, 
por sus propiedades ligeras, resistentes y flexibles, permiten una teledetección, 
medición y cartografía LiDAR en 3D de gran precisión, así como una mayor 
seguridad para los peatones cuando los vehículos auto conducidos se encuentran 
con nieve y hielo o en condiciones de niebla.

Otro de los beneficios de este material, es que proporciona una descongelación muy 
eficaz y un calentamiento uniforme en toda la superficie de la cubierta del sensor, capaz 
de adaptarse a las necesidades ópticas del cliente, a los criterios de rendimiento térmico 
o al diseño de la marca en toda una gama de voltajes de entrada.

El concepto de conducción 
autónoma ha despertado mucho 
interés y atención en los últimos 
años, ya que se cree que puede 

aportar numerosos beneficios 
a las personas y a la sociedad: 

mayor seguridad vial, reducción 
del tráfico y de accidentes 

y muertes, así como ahorro 
de tiempo y disminución de 
contaminación en los viajes. 

SOLUCIÓN PARA MEJORAR 
LA CONDUCCIÓN 
AUTÓNOMA
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MG GT ¿REALMENTE UN DEPORTIVO 
O UN INGENIOSO MARKETING?

Diseño emocionante 
De esta forma los chinos de nombre británico han creado un producto que ofrece 
un diseño deportivo y audaz donde la parrilla denominada por la propia marca 
como “escupe fuego” (Spitfire) de juegos geométricos en forma de llamas se 
complementa con unos ductos de división aerobia (real) que se enlazan con el 
diseño de líneas dinámicas en cofre, una caída coupé en conjunto con los rines 
deportivos y un trasero que me recuerda a algunos vehículos sport franceses 
son no sólo accesorios son también un gran trabajo de diseño que realmente 
emociona.

Interiores y tecnología
Por interiores hay mucho diseño que te hace olvidar el plástico duro pero eso 
no quiere decir que le falte calidad al contrario no le suena nada y cuenta con 
algunos elementos como la pantalla de 10.2” compatible con Android y Apple 
(aunque sólo de manera alámbrica) de gráficos agradables, el clúster digital con 
informaciones incluso de fuerzas “G”, los asientos deportivos (el del conductor de 
ajuste eléctrico) calefactables y un buen sonido te siguen acentuando en conjunto 
con las leyendas GT constantes, la idea de que estás manejando un deportivo. Por 
cierto, para acentuar el patrón estético y de moda, sí, tienes un quemacocos.

Aquí dentro para mí sólo hay detalles y estos se encuentran en el ajuste de volante 
que sólo es de altura y no de profundidad así como la reacción de los gráficos en la 
pantalla que son ligeramente retrasados en respuesta y que el nivel de insonorización 
que no es tan alto.

Pero, ¿Realmente es un deportivo?
No. Si bien es cierto que brinda sensaciones aspiracionales 
con un motor 1.5 litros de 4 cilindros turbo que produce 160 
equinos y 185 libras pie de torque asociado a una caja de 
cambios de 7 relaciones con tracción delantera. 

Tiene también otros elementos como la suspensión 
delantera independiente y la trasera de eje rígido que 
son bastante convencionales y esto lo percibes más 
al manejarlo en carretera donde te das cuenta que su 
grado de inclinación en curvas no es lo que podrías 

esperar, así como un sprint 0 a 100 
en poquito más de 10 segundos y la 
sensación de movimiento por la fuerza del 
viento lo alejan de ser un deportivo.

¿Entonces es puro 
marketing?
Para nada. Me parece que cumple y 
demás para la categoría ofreciendo no sólo 
un buen auto para el día a día, de buena 
calidad interior, con buena capacidad de 
cajuela y espacio entre sus ocupantes, 
con el plus de ese diseño deportivo y por 
supuesto ese color tornasol que lo hace 
ver bello, llamativo y emocionante.

AUTOS Y ESTILO  |
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Así, actualmente, son 35 las marcas que están ensamblando algunos 
de sus modelos en plantas mexicanas ubicadas a lo largo y ancho de 
todo el territorio nacional. En total, el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía estima que se producen más de 3 millones de unidades anuales 
en el país (2022).

Del total de autos ensamblados en plantas mexicanas, cerca de un 80% 
se exporta a otros países, especialmente a Estados Unidos, para ser 
comercializados allá, y se espera que el número continúe creciendo, en la 
medida que nuestro país siga ganando terreno en la industria. 

Hoy por hoy, 59 modelos de automóviles para todos los segmentos se 
ensamblan en México y gran parte de los fabricantes que operan aquí son 
compañías extranjeras, aunque también existe un par de ejemplos de autos 
100% diseñados y producidos en territorio nacional. 

¿Cuáles son las marcas de autos que se fabrican en México?
Entre las 35 marcas que ensamblan en México, hay para todos los gustos: 
autos japoneses, franceses, alemanes, chinos y coreanos son solo algunos 

México es uno de los países 
más relevantes en la industria 
automotriz mundial debido a 

que se ha posicionado como un 
gran productor de vehículos. 

De hecho, según datos de 
la Organización Mundial de 

Productores de Vehículos 
(OICA, por sus siglas en inglés), 

nuestro país se mantiene en el 
séptimo lugar, luego de China, 
Estados Unidos, Japón, India, 

Corea del Sur y Alemania.

AUTOS QUE SE FABRICAN 
EN MÉXICO: UNA MIRADA A 
LA INDUSTRIA LOCAL



75 ■ www.xtremsecure.com.mx

AU
TO

S Y ESTILO

ejemplos de la gran variedad que aquí puedes encontrar, y no solo en cuanto a 
su país de origen, sino también en el segmento al que apuntan.

Estos fabricantes han construido sus plantas en 14 de las 32 entidades federativas 
y, a continuación, haremos un repaso por las más destacadas y conoceremos 
algunos de los productos estrella que ahí se fabrican.

Nissan y los autos que se fabrican en México
Esta marca japonesa es una de las principales productoras de carros en México. 
Tiene 60 años de historia en territorio nacional y, actualmente, mantiene una 
planta de motores y otras tres dedicadas al ensamblaje de automóviles.

Entre estos puntos de fabricación, destaca los dos que funcionan en 
Aguascalientes, que tiene el récord de ser la planta que más coches produce en 
el país; o la fábrica de Nissan en Cuernavaca, Morelos, que es la más grande de 
la marca fuera de Japón. 

Algunos de los modelos que han sido parte de sus inventarios en los últimos años 
(algunos hasta ahora), son:

• Versa

• NP300

• March

Además, Infiniti es la filial de lujo de Nissan y se produce en una de sus plantas 
ubicadas en Aguascalientes. En ella, se producen los modelos QX50 y QX55, dos 
vehículos del segmento SUV, con motor 2.0 turbo y tracción AWD.

BMW y los autos que se fabrican en México
El lujo alemán no se queda fuera de México y ya cumple 4 años de operaciones 
en su complejo ubicado en San Luis de Potosí, donde no solo se ensamblan tres 
automóviles de la marca, sino también han aportado en el diseño del BMW Serie 
2, que fue diseñado por el mexicano José Casas.

Además de este modelo, otros que se fabrican en esta planta son: 

• BMW Serie 3

• BMW Serie 2 Coupé

• BMW 2M

Cabe destacar que, si bien la producción de estos modelos se comparte con otros 
países, como China y Alemania, el BMW Serie 2 Coupé se fabrica exclusivamente 
en nuestro país, desde donde se exporta al resto del mundo.

Toyota y los autos que se fabrican en México
Otro gigante de la industria automotriz es Toyota, marca japonesa de prestigio 
mundial que cuenta con dos plantas de ensamble en México, y ambas se dedican 
a producir un solo modelo: la camioneta pick-up Toyota Tacoma, en todas sus 
presentaciones. 

La primera planta de Toyota en suelo mexicano abrió sus puertas en 2002 y, 
dos años más tarde, comenzó la producción de la Tacoma. Sin embargo, no fue 
suficiente con una, por eso tuvieron que abrir una nueva planta en 2020, para 
responder a la creciente demanda del mercado americano y el local. 

Kia y los autos que se fabrican en México
Las marcas coreanas Kia y Hyundai comparten su planta de producción mexicana, 
localizada en Pesquería, estado de Nuevo León, la cual fue inaugurada en el año 
2015. Desde aquí, salen al mercado tanto modelos de Kia como de Hyundai.

¿Cuáles son los modelos que se producen en la planta de Kia Motors México? 
Todas las versiones de Kia Rio y Kia Forte, ya sea en carrocería hatchback o 
sedán, además de las dos versiones del Accent, de Hyundai, (también en 
hatchback y sedán).

Volkswagen y los autos que se fabrican en México
La planta de Volkswagen en Puebla es todo un ícono de la industria nacional y 
también de la propia marca, ya que se trata de la más longeva del país: comenzó 
a operar en 1964 y, hoy por hoy, elabora algunos de los modelos más comprados 
por los mexicanos:

• VW Jetta: Entre los preferidos del mercado 
mexicano, el Jetta no ha dejado de fabricarse por 
décadas. Actualmente, cuenta viene en versiones 
con motor 1.4 y 2.0 L.

• VW Taos: Su producción comenzó a fines de 
2020, convirtiéndose en el SUV más joven entre 
los que la marca produce en el país. 

• VW Tiguan: Ya en su segunda generación, el 
Tiguan incorpora motor de 1.4 y 2.0 L. y cuenta 
con carrocería larga y espacio extra en la parte 
posterior, lo que permite llevar a 7 pasajeros. 

Todas las marcas de autos que se 
fabrican en México
Cada vez son más las marcas que confían en la 
mano de obra mexicana para la elaboración de sus 
vehículos, aprovechando al máximo la privilegiada 
ubicación geográfica de nuestro país como una 
plataforma para exportar al resto del mundo.

Al inicio, ya mencionamos algunas de ellas, 
¡pero son muchas más! Por eso, acá te dejamos 
el listado completo de marcas que producen 
vehículos en tierras mexicanas: 

• AUDI

• BMW

• MINI

• Ford

• Lincoln

• General Motors

• Honda

• Acura

AUTOS Y ESTILO  |
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• Hyundai

• Isuzu

• Jaguar

• Land Rover

• KIA

• Mazda

• Mercedes Benz

• Mitsubishi

• Nissan

• Infiniti

• Renault

• MG Motor

• Alfa Romeo

• Chrysler

• Fiat

• Peugeot

• Subaru

• Suzuki

• Toyota

• Lexus

• Volvo

• Bentley

• Porsche-Rover

• Seat

• Volkswagen

• MOTORNATION

• JAC

Todos los modelos de autos que se fabrican 
en México

Es importante destacar que las marcas 
que mencionamos en el apartado anterior 
no necesariamente producen la totalidad 
de sus modelos en las platas que se 
encuentran ubicadas en territorio mexicano.

En realidad, los fabricantes se limitan a 
la producción de solo algunos modelos 
de su catálogo en el país y no todos 
ellos se comercializan en el mercado 

local. De hecho, hay modelos que son 
producidos acá por solo motivos logísticos 
o de mercado, pero que se comercializan 
exclusivamente en otros países.

A continuación, checa el listado completo 
con los 59 modelos de vehículos que se 
producen en México:

• Audi Q5

• BMW Serie 3

• BMW Serie 2 Coupé

• BMW 2M

• Chrysler Crew Cab

• Chrysler RAM 1500

• Chrysler RAM 2500

• DX Chassis Cab

• Ford Bronco Sport

• Ford Maverick

• Ford Mustang Mach-E

• GM Blazer

• GM Equinox SUV

• GM Onix

• GM Sierra Cabina regular

• GM Sierra Doble Cabina

• GM Silverado Cabina regular

• GM Silverado Doble Cabina

• GM Terrain SUV

• GM Cheyenne

• GM Avalanche

• Honda HRV

• JAC Frison

• JAC GML X150 EV

• JAC K7

• JAC Sei2

• JAC Sei3

• JAC Sei4

• JAC Sei7

• JAC X200

• Kia Forte

• Kia Río Hatchback

• Kia Río Sedán

• Hyundai Accent Hatchback

• Hyundai Accent Sedán

• Mazda CX-30

• Mazda 2 Hatchback

• Mazda 2 Sedán

• Mazda 3 Sedán

• Mazda CX-3 (a finales de 2022)

• Mercedes-Benz GLB

• Mercedes-Benz Clase A

• Nissan Kicks

• Nissan March

• Nissan NP300

• Nissan NV 200 Cargo

• Nissan (Infiniti) QX50

• Nissan (Infiniti) QX55

• Nissan Sentra

• Nissan Versa

• Ram 1500 Regular Cab y Crew Cab Clásica

• Ram 2500/3500

• Ram Mega Cab

• Ram 3500 Chassis Cab

• Ram 4500/5500

• Toyota Tacoma

• Volkswagen Jetta

• Volkswagen Taos

• Volkswagen Tiguan
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En RR•39 brindamos seguridad y el 
servicio mas completo a nuestros clientes, 
dejando de lado la necesidad de buscar otro 
taller, nosotros podemos cubrir todo tipo 
de requerimientos.

¡Contamos con la mejor 
maquinaria para proveer 

el mejor servicio!

Cambio y mantenimiento del sistema de frenos
Venta de llantas 
Mecánica en general 
Servicio básico Alineación y balanceo 

Sistema de escape de alto rendimientoRotulado e instalación de WRAPDetailing

Servicio mayor 

Nuestros Servicios

55_1813_7365
rr39ta@gmail.com

Lago Nicaragua #85, Col. Torre Blanca, 
Miguel Hidalgo. CDMX.

www.rr39ta.com

https://www.rr39ta.com/


78 ■ www.xtremsecure.com.mx

AU
TO

S 
Y 

ES
TI

LO

no estás físicamente compartiendo un mismo espacio con otros, 
éstos, de acuerdo a lo que ven a través de una pantalla, pueden 
ver los colores que usas, el tipo de prendas que traes puesto, tus 
expresiones y escuchan tu voz, pero también podrían imaginar, de 
acuerdo a lo que ven, la textura de tu ropa o ¡incluso cómo hueles!, 
y todo eso es información que el cerebro procesa, decodifica 
y acorde a ello formula juicios tipo “me cae bien o mal”, “se ve 
que es buena persona”, “es responsable”, “es competente”, “es 
capaz”, entre muchas otras etiquetas.

¿Qué tiene que ver contigo el efecto halo?, pues de acuerdo a 
los estímulos que tu estás enviando constantemente al mundo 
a través de la ropa y el peinado que elijes, tu semblante, el 
cómo caminas y te desenvuelves, las personas que conviven 
contigo se forman una idea de quién eres y acorde a eso te 
tratarán. Las personas con las que convives de manera regular, 
hicieron este proceso cerebral la primera vez que te vieron, y 
conforme han convivido contigo han podido reforzar o cambiar 
lo que piensan de ti, sin embrago, las personas que no te 
conocen, sólo tienen de ti lo que perciben, y si esos estímulos 
que estás enviando no son positivos (si luces desaliñad@, si 
muestras rasgos de fatiga o cansancio, si tuviste un mal día y 
tu semblante no luce amable…), todo eso es información que 
podría afectarte al momento de hacer una negociación, tener 
una junta importante o tratar de cerrar una venta.

Te sugiero que veas el primer capítulo de una serie en Netflix 
que se llama 100 Humanos, no te la quiero espoilear pero ahí 
explican más a profundidad el efecto halo y qué tan grave 
resulta que no estemos generando una percepción positiva a 
las personas que nos ven.

Mientras tanto, espero que este artículo te haga reflexionar y 
empieces a poner más atención en tu apariencia y en todos los 
estímulos que se pueden percibir de ti. 

El efecto halo consiste en hacer un juicio general de una persona, de 
acuerdo a lo que vemos y asociamos de ella en los primeros segundos que 
la vemos, es parte de esa primera impresión. Nos guste o no, es inevitable 

tener una imagen, somos seres que vivimos en sociedad y por ende, somos 
percibidos por muchas personas a lo largo del día, las personas con las que 
trabajamos, clientes, vecin@s, personas con las que coincidimos en la calle 
o en el transporte público, todas ellas tienen la capacidad de vernos y emitir 
juicios mentales acerca de nosotros, es decir, ponernos etiquetas. 

Estas etiquetas podrían ser formuladas por dos aspectos: lo que la persona 
tiene previamente asociado con la información visual que está recibiendo al 
vernos, por ejemplo, si ella tuvo un percance con una mujer de cabello chino 
que usa lentes de pasta negros, al ver una persona que tenga estas mismas 
características, aunque no se trate de la misma persona, le generará un rechazo 
inmediato sin siquiera racionalizar el por qué.

Por otra parte, formulamos etiquetas de acuerdo al condicionamiento 
social, estereotipos o a un paradigma formulado en la comunidad en la 
que el individuo se desenvuelve, por ejemplo: una persona con muchos 
tatuajes visibles, podría tener una connotación negativa en cierto grupo 
social porque se le podría asociar con delincuencia, crimen, cárcel, incluso 
hasta se le podrían atribuir rasgos de personalidad o comportamiento 
como que no le gusta trabajar, que le gusta la vida fácil y la fiesta, mientras 
que en otro círculo social esa misma persona podría ser percibido como un 
héroe, con alguien con mucha valentía, sagaz, atrevido y hasta podría ser 
más admirado y respetado por esta característica.

Sin embargo todo es cuestión de percepción, ya que siguiendo con el ejemplo 
de los tatuajes, esta persona podría no ser un criminal ni un héroe, simplemente 
un hombre profesionista con un trabajo estable al que le gustan los tatuajes.

Entonces, ¿cómo funciona la percepción?, nosotros los humanos percibimos 
nuestra realidad a través de los cinco sentidos, y aunque nuestros procesos 
de aprendizaje podrían ser auditivos o kinestésicos, la mayoría de las personas 
percibimos principalmente el mundo a través del sentido de la vista, y es del 
que obtenemos mayor información. 

En este momento acorde a las circunstancias mundiales post pandemia, hay 
muchos puestos de trabajo que se quedaron en la modalidad virtual, y aunque 

¿QUÉ TIENE QUE VER 
CONMIGO EL EFECTO 
HALO? 

Yo soy Gess Ortiz, estratega de imagen personal, 
empresarial y tu LOOKóloga de cabecera 

Nos guste o no, las personas nos ponen “etiquetas 
mentales” de acuerdo a lo que ven de nosotros.
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Si deseas profundizar más en cómo 
puedes generar una percepción 

positiva de manera intencional a través 
de tu imagen y tu vestimenta, puedes 
escribirme un mensaje privado en mi 

Instagram @gessika.looks o mandarme 
un correo electrónico a hola@

imagendisruptiva.com
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que trato descubro algo impenetrable o, por lo menos, muy difícil de penetrar”; así es 
el actor de teatro, júzguese al personaje más no a la interpretación sino el contexto 
mismo de la obra representada, Hamlet seguirá siendo y sigue el perfil que precisó 
Shakespeare; así es el propio escritor que hace ese tejido de su obra a través de esa 
comunicación en el tallado de cada palabra ; así el artesano que va moldeando lo 
que su espíritu va confeccionando a través de cada terminal de su energía; así como 
cada uno de nosotros que tenemos una función para cada actividad, así el filósofo 
que me quiero referir en esta recomendación de lectura, lo que nos dejó en su obra 
Nietzsche y nos permitamos hacer análisis y juicios de cualquier índole, menos de 
su vida privada. “Nos castigamos a nosotros mismos mediante la desconfianza en 
nuestros sentimientos; torturamos nuestro entusiasmo con la duda y hasta sentimos 
nuestra buena conciencia como un peligro, como autoocultamiento y cansancio 
de la honestidad más fina”. Sea pues oportuno de convertirnos en genuinos 
cazadores sin atavíos ni alardear de nuestras capturas en este nuevo ciclo en que 
decidamos crear nuevos hábitos “todo se despide, todo vuelve a saludar” seamos 
aquellos cazadores adiestrándonos por ese instinto animal que nos da lecciones 
de sobrevivencia y lleva comida sus crías; pero no me refiero a aquellos que se van 
de safari y asesinan con ostentosos rifles y se toman fotos tal cual fuesen políticos 
que tiran del gatillo y se tornan carroñeros. Así quiero referir a uno de los grandes 
filósofos quien nos enseña a pensar y actuar como un genuino cazador: me refiero 
al filósofo Friedrich Nietzsche “He escrito para mí mismo”, aunque confieso que su 
vida la compaginó en su obra pero no somos psicólogos, solamente amantes de la 
filosofía; “Una cosa soy yo, y otra, mis escritos” pues meramente Nietzsche de su 
desafiante búsqueda en la filología clásica se identificó en desarrollar su agudeza 
intelectual en ese universo de la filosofía; he aquí este libro que les recomiendo -no 
hay ningún libro de él sin desperdicio- pues es como un león que no va persiguiendo 
al azar qué caza, sino primero analiza con esa sospechosa mirada y cuando está 
seguro de su presa emprende la persecución. “Soy belicoso por naturaleza. Atacar 
pertenece a mis instintos. Poder ser enemigo, ser enemigo, presupone quizá una 
naturaleza vigorosa. Ésta necesita resistencias, por eso busca resistencias”. El 
pathos pertenece a ese sentimiento de culpa, es decir, de debilidad y de rencor 
“por eso un filósofo que sea belicoso, reta a duelo también a los problemas” aquel 
que no se enfrenta a la adversidad, no tendrá opción en algún otro momento. Por 
eso no dejemos tareas pendientes “la tarea no consiste en dominar resistencias 
en general, sino en el dominio de aquéllas frente a las cuales hubo que recurrir 
a toda la fuerza de la que era dueño, a toda la agilidad y destreza en el dominio 
de las armas”. Nietzsche sugiere cuatro principios y aunque no es una receta de 
superación, es un reflejo de su praxis bélica: “Sólo ataco cosas que triunfan, en 
ocasiones espero hasta que se logran triunfar; segundo: sólo ataco cosas cuando 
no voy a encontrar aliados, cuando estoy solo, cuando me comprometo únicamente 
a mí mismo; tercero: jamás ataco a personas, solo me sirvo de la persona como de 
potente cristal  de aumento con el que poder visible una situación de peligro general 
que se escapa, que es poco aprehensible, y cuarto: sólo ataco cosas cuando queda 
excluida cualquier diferencia personal”.

Por Mariano Botey, mboteyh@gmail.com
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H
e aquí a quien a juzga al hombre, “No 
quiero acusar, y ni siquiera quiero acusar a 
los acusadores ¡Que apartar la mirada sea 
mi única negación! Y, en resumen, lo más 

grande: ¡Quiero ser en alguna ocasión, por una 
vez, tan sólo un afirmador!” y seguirán pasando los 
momentos desperdiciados, para seguir juzgando al 
ser humano. “Todos hablan de mí cuando por las 
noches se sientan junto al fuego, hablan de mí, pero 
nadie piensa en mí”, así hemos errado el camino: 
no vayas por dónde te lleve el camino sino ve por 
dónde no te lleve pues ese es el que tenemos que 
dejar un rastro en silencio. “Tal es el nuevo silencio 
que he aprendido; el ruido que hacen a mi alrededor 
cubre un manto mis pensamientos”; hagamos un 
juicio sin protagonismo quien ejerza o llevó una 
profesión: oficio, función, arte, papel, cargo, etc. No 
dejaremos de hacerlo, y quizás se dará el ejemplo 
con una inteligencia artificial, de hacer juicios en todo 
menos al ser humano, porque los seres humanos 
tenemos una vida privada y esa la tenemos que 
respetar como la misma intimidad que nos desnuda 
tal cual somos y a veces que nos confunde cuando 
somos ese personaje en la vida pública “sigo 
concentrándome todavía en medio de ese afán de 
profundizar constantemente en el saber; y es natural 
que sostenga sobre mis progresos y, a menudo, 
también sobre los otros, una opinión no precisamente 
satisfactoria, porque en la mayoría de las materias 

REFLEXIONES, MÁXIMAS
Y AFORISMOS
De Friedrich Nietzsche, Editorial Valdemar, 
España 2006
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